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Cronología de hechos reveladores del Paramilitarismo como política de Estado

	 En esta relaci&oacute;n, extra&iacute;da de una base de datos que se apoya en 5 ejes: tiempo, espacio, acci&oacute;n, actor y

registro, he seleccionado un conjunto de hechos que revelan c&oacute;mo durante cuatro d&eacute;cadas el Paramilitarismo ha

persistido tozudamente como pol&iacute;tica de Estado en Colombia, logrando acomodarse a diversas situaciones legales pero

manteni&eacute;ndose como eje de un modelo represivo que logra venderse a s&iacute; mismo como modelo

&ldquo;democr&aacute;tico&rdquo;. No se trata de una relaci&oacute;n exhaustiva sino m&aacute;s bien de una muestra

reveladora que selecciona 50 hechos distribuidos en 40 a&ntilde;os pero que tiene la virtualidad de hacer ver que no se trata de

pr&aacute;cticas marginales espurias sino de una pol&iacute;tica de Estado que tiene formulaciones muy claras y una r&iacute;gida

continuidad en el tiempo, as&iacute; muchos instrumentos hayan permanecido o permanezcan ocultos bajo el sello de

&ldquo;reservado&rdquo;, y muchos procesos y pruebas en &ldquo;archivos&rdquo; o &ldquo;preclusiones&rdquo; que la historia

alg&uacute;n d&iacute;a sabr&aacute; exhumar y someter a racionalidades jur&iacute;dicas menos encubridoras y menos

c&oacute;mplices de la ignominia. 2/26/1962En febrero de 1962 se realiz&oacute; una visita a Colombia por parte de miembros de

la Escuela de Guerra Especial, de los Estados Unidos. Con esta fecha est&aacute; clasificado el Informe de esa visita, elaborado por

el General Yarborough, director de investigaciones de la Escuela de Guerra Especial de Fort Bragg, Carolina del Norte. El Informe

iba acompa&ntilde;ado de un Suplemento Secreto, en el cual se leen estos p&aacute;rrafos: "Debe crearse ya mismo un equipo en

dicho pa&iacute;s, para seleccionar personal civil y militar con miras a un entrenamiento clandestino en operaciones de

represi&oacute;n, por si se necesitaren despu&eacute;s. Esto debe hacerse con miras a desarrollar una estructura c&iacute;vico

militar que se explote en la eventualidad de que el sistema de seguridad interna de Colombia se deteriore m&aacute;s. Esta

estructura se usar&aacute; para presionar los cambios que sabemos, que se van a necesitar para poner en acci&oacute;n funciones de

contra-agentes y contra-propaganda y, en la medida en que sea necesario, impulsar sabotajes y/o actividades terroristas paramilitares

contra los conocidos partidarios del comunismo. Los Estados Unidos deben apoyar esto".En ese mismo Informe, el General

Yarborough inclu&iacute;a recomendaciones al Ej&eacute;rcito y a la Polic&iacute;a de Colombia, para que mejoraran la

inteligencia y el control de la poblaci&oacute;n. En particular suger&iacute;a: "Un programa intensivo de registro de los civiles ...

De modo que todos sean eventualmente registrados en archivos del gobierno, incluyendo huellas digitales y fotograf&iacute;as".

Tambi&eacute;n recomendaba procedimientos y t&eacute;cnicas de interrogatorios que incluyeran "sodio, pentotal y uso de

pol&iacute;grafos ... Para arrancarles informaci&oacute;n a pedazos".9/30/1962En septiembre de 1962 el Comando del

Ej&eacute;rcito edita la traducci&oacute;n del Manual FM-31-15 del Ej&eacute;rcito Americano, titulado: "Operaciones contra las

Fuerzas Irregulares". All&iacute; se afirma: "[a] Para disminuir el requerimiento de unidades militares, se ha visto que es de gran

ayuda el empleo de polic&iacute;a civil, de unidades semi-militares y de individuos de la localidad que sean simpatizantes de la

causa amiga. El empleo y control de tales fuerzas est&aacute; sujeto a acuerdos nacionales y locales y a la apropiada

investigaci&oacute;n de ellas para llenar los requisitos de seguridad. Se hace una evaluaci&oacute;n cuidadosa de sus capacidades y

limitaciones para que presten completa efectividad. [b] Cuando la pol&iacute;tica y la situaci&oacute;n lo permiten, los individuos

de la localidad de ambos sexos que han tenido experiencia o entrenamiento como soldados, polic&iacute;as o guerrilleros, deben ser

organizados dentro de la polic&iacute;a auxiliar y dentro de las unidades de voluntarios de cada ciudad. Aquellos que no poseen tal

experiencia pueden emplearse individualmente como trabajadores, informantes, agentes de propaganda, guardias, gu&iacute;as,

rastreadores, int&eacute;rpretes y traductores. [c] Las fuerzas civiles usualmente necesitar&aacute;n ayuda y apoyo de las fuerzas

militares. La asistencia es normalmente necesaria en una capacidad de consejo para la organizaci&oacute;n, el entrenamiento y el

planeamiento de las operaciones. El apoyo es normalmente necesario en el abastecimiento de armas, munici&oacute;n, alimentos,

transporte y equipo de comunicaciones (...) [g] Las unidades amigas de guerrilleros que han operado en la misma &aacute;rea de las

unidades hostiles de guerrilleros, por lo general tienen voluntad para ayudar en el esfuerzo de contraguerrillas. Tales unidades

pueden emplearse con efectividad en misiones de hostigamiento de las patrullas de combate. Adem&aacute;s los miembros de las

unidades amigas de guerrilleros pueden servir como rastreadoras, gu&iacute;as, int&eacute;rpretes, traductores y agentes de

espionaje y pueden manejar los puestos de observaci&oacute;n y las estaciones de prevenci&oacute;n. Cuando las unidades amigas

de guerrilleros se emplean, pueden apoyarse log&iacute;sticamente y deben subordinarse al Comandante de la Fuerza Militar quien

mantiene el control y la comunicaci&oacute;n suministrando una cuadrilla de enlace para que permanezca con ellas y controlando el

apoyo suministrado. Los destacamentos operacionales de las fuerzas especiales son ideales para este prop&oacute;sito". (No.31, pg.

75 a 77). La nota introductoria del Comando del Ej&eacute;rcito afirma que dicho Manual es "para la preparaci&oacute;n e

instrucci&oacute;n de los miembros de la Fuerza" y para que esta obra "sea estudiada y aplicada en lo que dice en relaci&oacute;n a

la t&aacute;ctica y la t&eacute;cnica de las armas empleadas y adaptando los principios a nuestra
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organizaci&oacute;n".1/30/1963En enero de 1963 el Comando del Ej&eacute;rcito public&oacute; el volumen No. 12 de la

Biblioteca del Ej&eacute;rcito, titulado "La Guerra Moderna", del franc&eacute;s Roger Trinquier, traducido al castellano por el

Mayor Gustavo Mart&iacute;nez Salcedo. En la p&aacute;gina 70, dicho Manual afirma: "La organizaci&oacute;n y el control de la

poblaci&oacute;n de las ciudades y de las ciudades-sedes de puesto, permitir&aacute; obligar a participar a una parte importante de

los habitantes en su propia defensa. Estas tropas podr&aacute;n estar as&iacute; disponibles para reforzar el elemento reserva del

comandante del sector; estando disponibles y m&oacute;viles, formar&aacute;n las tropas de intervalo del sector, destinadas a actuar

en permanencia entre los puestos". (pg. 70)12/24/1965El 24 de diciembre de 1965 fue emitido el Decreto 3398, de

organizaci&oacute;n de la defensa nacional. En sus considerandos afirma: "Que los compromisos que el pa&iacute;s tiene

contra&iacute;dos en el campo internacional requieren la adopci&oacute;n y ejecuci&oacute;n de medidas que fortalezcan su

seguridad interior y exterior" (considerando 5, que seguramente alude al Informe de la visita de la Escuela Especial de Guerra de los

Estados Unidos en 1962 y a su Suplemento Secreto). En su art&iacute;culo 25 dice: "Todos los colombianos, hombres y mujeres, no

comprendidos en el llamamiento al servicio militar obligatorio, podr&aacute;n ser utilizados por el Gobierno en actividades y

trabajos con los cuales contribuyan al restablecimiento de la normalidad". En su art&iacute;culo 33, par&aacute;grafo 3&deg;, dice:

"El Ministerio de Defensa Nacional, por conducto de sus comandos autorizados, podr&aacute; amparar, cuando lo estime

conveniente, como de propiedad particular, armas que est&eacute;n consideradas como de uso privativo de las Fuerzas

Armadas".Con estos instrumentos el Gobierno sent&oacute; un piso legal para aplicar las recomendaciones consignadas en el

Informe de la misi&oacute;n de la Escuela Especial de Guerra, de estados Unidos, en febrero de 1962, de entrenar grupos mixtos de

civiles y militares y de desarrollar una estrategia paramilitar contrainsurgente. El uso de los civiles en actividades de

"restablecimiento de la normalidad" (art. 25), y la posibilidad de entregar a civiles armas de uso privativo de las FF AA (art. 33, par.

3) crean la base del paramilitarismo .9/4/1969El 9 de abril de 1969, el Comandante General de las Fuerzas Militares

sancion&oacute; las Resoluci&oacute;n No. 005 de 1969 mediante la cual aprob&oacute; el REGLAMENTO DE COMBATE DE

CONTRAGUERRILLAS, elaborado por el Comando del Ej&eacute;rcito, identificado con la sigla EJC. 3-10 Reservado. En el No.

183, se lee: "OBJETIVOS DE LAS OPERACIONES DE ORGANIZACI&Oacute;N DE LA POBLACION CIVIL. (a) Organizar en

forma militar a la poblaci&oacute;n civil, para que se proteja contra la acci&oacute;n de las guerrillas y apoye la ejecuci&oacute;n

de operaciones de combate. (b) Organizar a la poblaci&oacute;n civil para que pueda reducir los efectos de la delincuencia

com&uacute;n, de las cat&aacute;strofes naturales y de la acci&oacute;n b&eacute;lica en su territorio". En el No. 184 se lee:

"METODOS DE ORGANIZACI&Oacute;N DE LA POBLACION CIVIL - Seg&uacute;n el objetivo que se busque, la

poblaci&oacute;n civil puede ser organizada de dos maneras: (a) Como junta de autodefensa (b) Como defensa civil". En el No. 185

se lee: "JUNTA DE AUTODEFENSA. (a) Generalidades. (1) La Junta de autodefensa es una organizaci&oacute;n de tipo militar

que se hace con personal civil seleccionado de la zona de combate, que se entrena y equipa para desarrollar acciones contra grupos

de guerrilleros que amenacen el &aacute;rea o para operar en coordinaci&oacute;n con tropas de acciones de combate. (2) La junta

de autodefensa se puede organizar en &aacute;reas en donde no se han presentado problemas de violencia, para prevenir la

formaci&oacute;n de grupos armados, o donde se han destruido movimientos insurgentes, para darle capacidad a la misma

poblaci&oacute;n civil de rechazarlos en caso de que se vuelvan a presentar. (3) La organizaci&oacute;n de juntas de autodefensa

debe hacerse con individuos escogidos y en &aacute;reas en donde se tiene la absoluta certeza de que no se presentar&aacute;n

problemas mayores con el entrenamiento y entrega de armamento. (4) Una red de juntas de autodefensa, controladas por el Mando

militar, representa un instrumento poderoso para la defensa de la naci&oacute;n contra ataques exteriores o interiores. Su

organizaci&oacute;n debe, por lo tanto, estar bajo la dependencia militar en todo momento. (b) (...) (3) El comandante de la junta de

autodefensa debe ser un l&iacute;der natural de la regi&oacute;n, cuya lealtad no se ponga en duda y que en lo posible, tenga

conocimientos de car&aacute;cter militar. (4) El armamento y el equipo necesario para dotar a las juntas de autodefensa debe ser

comprobado(sic) [&iquest;comprado?] por los miembros de &eacute;sta; la unidad militar presta el apoyo necesario para su

adquisici&oacute;n y expedici&oacute;n de salvoconductos. En algunos casos pueden dotarse gratuitamente con armamento

decomisado a las guerrillas (...) (6) La junta de autodefensa debe tener un control directo de la unidad militar de la zona de combate

y para ello el comandante designa un oficial o un suboficial encargado de transmitir las &oacute;rdenes correspondientes y de

entrenar la agrupaci&oacute;n. (...) &copy; Entrenamiento de las juntas (...) (3) Adoctrinamiento psicol&oacute;gico para lograr que

la poblaci&oacute;n civil integrante de la junta desarrolle m&iacute;stica e ideas de lucha. (d) Misiones que pueden cumplir las

juntas de autodefensa (...) (6) [pueden ser utilizadas] En operaciones de control, registro y destrucci&oacute;n, para lo cual se

pueden dotar de armas y municiones de uso primitivas(sic) [&iquest;privativo?] de las fuerzas militares, por el tiempo que dure la

acci&oacute;n" (pg. 316 a 323).12/31/1977En 1977 fueron colocadas bombas en las sedes de la revista Alternativa, del diario El

Bogotano y del semanario Voz Proletaria. En carta suscrita por un oficial y 3 suboficiales de inteligencia militar adscritos al
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Batall&oacute;n de Inteligencia y Contrainteligencia Charry Solano, publicada en el diario mejicano El D&iacute;a , en su

edici&oacute;n del 29 de noviembre de 1980, los denunciantes afirman: "Igualmente fue el Batall&oacute;n Charry Solano quien

orden&oacute; colocar artefactos explosivos en la sede de la revista Alternativa y el peri&oacute;dico El Bogotano y Voz Proletaria.

En el primero de los casos participaron el extinto Teniente Pinilla Reyes Felkin y el SV Ochoa G&oacute;mez Heriberto, acciones

&eacute;stas ordenadas por el Comandante del Batall&oacute;n Charry Solano Humberto Cardona Orozco, obviamente sus

colaboradores inmediatos, su ejecutivo mayor, hoy en d&iacute;a retirado, Jorge Florez Su&aacute;rez, y el jefe de operaciones,

capit&aacute;n en ese entonces y hoy en d&iacute;a Mayor Iv&aacute;n Ram&iacute;rez Quintero, quien complet&oacute; la orden

directamente fue el Capit&aacute;n Hurtado Alvaro, actualmente Mayor. Los anteriores tambi&eacute;n fueron los mismos que

realizaron el atentado terrorista contra El Bogotano. Posteriormente, el Mayor Bejarano Bernal Augusto, cumpliendo

&oacute;rdenes del Teniente Coronel Harold Bedoya Pizarro, Comandante en jefe entonces del Batall&oacute;n Charry Solano,

orden&oacute; elaborar al SV Guisoly H&eacute;ctor Evelio una bomba con tres barras de dinamita para ser colocada en la sede de

Voz Proletaria. El planeamiento inicial se hizo para que la bomba fuera colocada por el Teniente Montoya Uribe Mario, &eacute;ste

hizo los reconocimientos del caso para el atentado, pero se desisti&oacute; de "sus servicios" y el Capit&aacute;n Urquijo Arroyo

Luis Horacio orden&oacute; a uno de nosotros (los que estamos presos) colocar la bomba aproximadamente a las 3.30

a.m."9/25/1978El 25 de septiembre de 1978 fue retenido en Bogot&aacute; el abogado Jos&eacute; Manuel Mart&iacute;nez Quiroz

por miembros de la TRIPLE A , estructura paramilitar fundada y dirigida por la comandancia del Batall&oacute;n Charry Solano.

Hab&iacute;a sido procesado por rebeli&oacute;n pero dejado en libertad en 1975 luego de cumplir la pena. En la denuncia

publicada en el peri&oacute;dico mejicano El Dia , del 29 de noviembre de 1980, varios oficiales y suboficiales que participaron en

el crimen lo relatan as&iacute;: "Despu&eacute;s del planeamiento por parte del Teniente Coronel Harold Bedoya Pizarro y un jefe

de operaciones, Mayor Bejarano Bernal, se acord&oacute; que los encargados del secuestro lo esperaran al salir de su casa en la

calle 37 No. 25-18. El grupo estaba al mando del Teniente Juan Vicente Caldas Trujillo y participaron: Sargento Primero a quien

dec&iacute;an "Pacho Bobo", Sargento Urpo(sic), Mora Valbuena Francisco y un agente civil de apellido Parra, recientemente

echado del ej&eacute;rcito. Fue torturado dentro de una camioneta tipo panel similar a la que utilizaron en la embajada dominicana

y asesinado por el mismo grupo cuando ya le hab&iacute;an extra&iacute;do toda la informaci&oacute;n. Sobre este crimen

podemos atestiguar en cualquier momento y sobre los m&eacute;todos utilizados". El cad&aacute;ver de Mart&iacute;nez Quiroz

apareci&oacute; en un despoblado del sur de Bogot&aacute; tres d&iacute;as despu&eacute;s, pr&aacute;cticamente

despedazado.9/29/1978El 29 de septiembre de 1978 fue encontrado en un basurero cerca al municipio de Sibat&eacute; (Cund), el

cad&aacute;ver torturado del abogado JOSE MANUEL MARTINEZ QUIROZ, militante del ELN. Su cara estaba destrozada, las

u&ntilde;as levantadas, las plantas de los pies quemadas. En los mismos d&iacute;as se conoci&oacute; por confidencia

an&oacute;nima de un militar, un documento del E-2 del Ej&eacute;rcito [ fechado el 12 de mayo de 1978, con c&oacute;digo

0941-CEDE2-INFR-726, Confidencial, firmado por el Coronel Pedro Nel Molano Vargas, jefe del Departamento E-2] en el cual se

afirma que "se conocieron sus actividades" (de otra persona) "en seguimientos efectuados a JOSE MANUEL MARTINEZ QUIROZ

(A.Diego) (a. Abraham),-miembro importante del "ELN". Eval. B-1".En carta de un grupo de oficiales y suboficiales del

Batall&oacute;n Charry Solano, fechada el 20 de julio de 1980 y publicada en el diario mejicano El D&iacute;a , del 29 de

noviembre de 1980, pg. 16, revelan que : "desde que sali&oacute; de la guerrilla rural fue sometido a una continua vigilancia y

ubicaci&oacute;n de los lugares donde resid&iacute;a espor&aacute;dicamente. Todas las personas autoras de este documento

conocemos ese hecho y dos de nosotros participamos directamente cumpliendo las &oacute;rdenes del Coronel. Despu&eacute;s del

planeamiento por parte del Teniente Coronel Harold Bedoya Pizarro y un jefe de operaciones, mayor Bejarano Bernal, se

acord&oacute; que los encargados del secuestro lo esperaran al salir de su casa en la calle 37 No. 25-18. El grupo estaba al mando

del Teniente Juan Vicente Caldas Trujillo y participamos: Sargento Primero a quien dec&iacute;an "Pacho Bobo", sargento Urpo

(Viceprimero) Valbuena Francisco y un agente civil de apellido Parra, recientemente echado del ej&eacute;rcito. Fue torturado

dentro de una camioneta tipo panel, similar a la que utilizaron en la embajada dominicana y asesinado por el mismo grupo, cuando

ya le hab&iacute;an extraido toda la informaci&oacute;n. Sobre este crimen podemos atestiguar en cualquier momento y sobre los

m&eacute;todos utilizados&rdquo;.1/31/1979En enero de 1979 fue capturado y desaparecido el estudiante y militante de izquierda

CLAUDIO MEDINA, sin que se hubiera vuelto a tener noticia de su paradero. En la carta suscrita por un oficial y 3 suboficiales de

inteligencia militar el 20 de julio de 1980, y publicada en el diario mejicano El D&iacute;a , el 29 de noviembre de 1980, afirman:

"El estudiante Claudio Medina, sindicado de pertenecer al Movimiento de Defensa Obrera, en el mes de enero de 1979 cuando se

realizaba una operaci&oacute;n paralela a la que se realizaba contra el M-19 fue capturado por parte del Teniente Juan Vicente

Caldas Trujillo, el SV Pineda Eusebio, Co. Guzm&aacute;n Mariano y el civil al servicio del Batall&oacute;n, Luis Gerardo Angel,

y conducido al llamado Bunker o Caverna de la Escuela de Comunicaciones, donde fue torturado hasta tal extremo que le pasaron un
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pico de botella por las venas hasta que lo asesinaron. El Tenient 1/31/1979En enero de 1979 fue capturado y desaparecido el

estudiante y militante de izquierda CLAUDIO MEDINA, sin que se hubiera vuelto a tener noticia de su paradero. En la carta

suscrita por un oficial y 3 suboficiales de inteligencia militar el 20 de julio de 1980, y publicada en el diario mejicano El D&iacute;a

, el 29 de noviembre de 1980, afirman: "El estudiante Claudio Medina, sindicado de pertenecer al Movimiento de Defensa Obrera,

en el mes de enero de 1979 cuando se realizaba una operaci&oacute;n paralela a la que se realizaba contra el M-19 fue capturado por

parte del Teniente Juan Vicente Caldas Trujillo, el SV Pineda Eusebio, Co. Guzm&aacute;n Mariano y el civil al servicio del

Batall&oacute;n, Luis Gerardo Angel, y conducido al llamado Bunker o Caverna de la Escuela de Comunicaciones, donde fue

torturado hasta tal extremo que le pasaron un pico de botella por las venas hasta que lo asesinaron. El Teniente Caldas ante el

incidente por causa del exceso de tortura inform&oacute; al comandante del Batall&oacute;n, Teniente Coronel Jaime Ruiz Barrera

quien con su instinto sanguinario orden&oacute; al Teniente Caldas a desaparecer el cad&aacute;ver de Claudio Medina ofreciendo

para esta actividad el veh&iacute;culo Renault 6 en el cual el Coronel se movilizaba, la suma de 10.000,oo (diez mil pesos) para

gastos, m&aacute;s la promesa de que nada les pasar&iacute;a jur&iacute;dicamente y esto no tendr&iacute;a trascendencia. El

cad&aacute;ver fue transportado en el Ranault-6 del Comandante del Batall&oacute;n hasta Armero y lanzado al r&iacute;o

Magdalena. Para quitar el olor a sangre que hab&iacute;a quedado en el ba&uacute;l del auto, los ejecutores del hecho se vieron en

la necesidad de comprar pescado y trasportarlo hasta Bogot&aacute;, para disimular"1/31/1979En los primeros meses de 1979, luego

del robo de armas del Cant&oacute;n Norte del Ej&eacute;rcito por el M-19, hubo operativos militares dentro de los cuales fueron

capturados muchos militantes de dicho movimiento y sometidos a torturas. En carta fechada el 20 de julio de 1980 y publicada en el

diario mejicano El D&iacute;a , en su edici&oacute;n del 29 de noviembre de 1980, pg. 16, un oficial y 3 suboficiales de inteligencia

militar adscritos al Batall&oacute;n de Inteligencia y Contrainteligencia Charry Solano, afirman: "Cuando se realiz&oacute; la

operaci&oacute;n contra el M-19, en la Escuela de Caballer&iacute;a fue organizado un grupo especial de interrogadores con

misiones de interrogar a las personas que se encontraban m&aacute;s comprometidas con el movimiento; entre los interrogadores se

encontraban el hoy Mayor Jaime Pi&ntilde;eros Rubio, el ex Teniente Felkin Pinilla, el Sargento Mayor Jos&eacute; Vicente

Arango, el Sargento Primero Juan Evangelista Vera, el Sargento Viceprimero Ochoa Rafael, el Sargento Segundo Rub&eacute;n

Dar&iacute;o Guzm&aacute;n y otros; este grupo era el m&aacute;s especial y ten&iacute;an orden de operar en cualquier

momento; ten&iacute;an a su disposici&oacute;n suficientes boletas de allanamiento firmadas por el Juez 3&deg; de

Instrucci&oacute;n Penal Delitos(sic ), Luis Eduardo L&oacute;pez Zuluaga ; entre los detenidos m&aacute;s comprometidos se

encontraban la Doctora Olga L&oacute;pez de Rold&aacute;n, Augusto Lara S&aacute;nchez, Polo Lara Cabrera, un actor Mora y

un sastre. El grupo de detenidos el primer d&iacute;a fue trasladado a las Cavernas -cuevas- de la Escuela de Comunicaciones en

Faca en donde fueron mantenidos vendados permanentemente colgados a una viga y con las manos atr&aacute;s ..." (siguen relatos

demasiado horrendos sobre las torturas).4/22/1979El 22 de abril de 1979 fue retenido por un grupo misterioso el estudiante de

Ingenier&iacute;a de V&iacute;as HERNANDO BEN&Iacute;TEZ L&Oacute;PEZ, en Tunja. Durante varias semanas estuvo

desaparecido y este hecho provoc&oacute; un movimiento de protesta estudiantil en Tunja que culmin&oacute; en la toma de la

catedral. Un d&iacute;a fueron llamados periodistas a la Brigada de Institutos Militares en Bogot&aacute; y all&iacute; fue

presentado el desaparecido, quien afirm&oacute; que estaba en Zipaquir&aacute; "buscando a su esposa y a su hija", pero

dej&oacute; la sensaci&oacute;n en todos los periodistas de que no hablaba con libertad sino bajo amenazas. M&aacute;s tarde dio

un reportaje a la revista Alternativa, y all&iacute; cont&oacute; que hab&iacute;a sido retenido en Tunja y llevado a un sitio cercano

a Bogot&aacute; donde fue torturado por varias semanas y se le anunci&oacute; que iba a ser ejecutado. Pudo detectar que sus

captores ten&iacute;an brazaletes de la " Escuela de Caballer&iacute;a "; que se daban trato de militares; que un Teniente Urbina era

el enlace con el General Miguel Vega Uribe, Comandante de la BIM. Seg&uacute;n pudo deducir, el movimiento de protesta y las

repercusiones que tuvo le salvaron la vida. Desde un momento dado, sus captores comenzaron a preparar una historia ficticia para

hacerlo aparecer: lo obligaron a enviar cartas y giros a sus familiares y luego lo enviaron a la oficina de tel&eacute;grafos de

Zipaquir&aacute;, donde fue capturado por el DAS, llevado a la Brigada de Institutos Militares en Bogot&aacute; y obligado a dar

una versi&oacute;n p&uacute;blica ama&ntilde;ada ante la prensa. En carta publicada en el diario mejicano El D&iacute;a ,

edici&oacute;n del 29 de noviembre de 1980, oficiales y suboficiales de inteligencia militar, del Batall&oacute;n de Inteligencia y

Contrainteligencia Charry Solano, denunciaron que este crimen fue planeado y ejecutado por la organizaci&oacute;n TRIPLE A ,

creada dentro de dicho batall&oacute;n. All&iacute; afirman: &ldquo;el secuestro de Humberto (sic) Ben&iacute;tez L&oacute;pez,

el estudiante de Tunja, es otro cap&iacute;tulo de esa cadena (...) Los que estamos aqu&iacute; participamos directamente y

conocemos todos los pormenores y torturas a que fue sometido. No es cierto que haya sido capturado en Zipaquir&aacute;, a

&eacute;l lo cogimos 20 d&iacute;as antes en Tunja. Esto lo podemos ampliar con todos los detalles hasta el final de la trama

montada por los altos mandos".12/31/1979En su edici&oacute;n No. 191, la revista Alternativa denuncia la existencia y actividades
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de la TRIPLE A como estructura paramilitar y terrorista. Particularmente relata la aparici&oacute;n de advertencias mimeografiadas,

suscritas por la ALIANZA ANTICOMUNISTA AMERICANA, o TRIPLE A, recibidas por juristas dem&oacute;cratas como los

magistrados Jos&eacute; Mar&iacute;a Velasco Guerrero, Gustavo G&oacute;mez Vel&aacute;squez y Bernal Pinz&oacute;n, que

se pronunciaron en la Corte Suprema contra el Estatuto de Seguridad (Decreto 1923 de 1978); por abogados defensores de presos

pol&iacute;ticos, como Eduardo Uma&ntilde;a Luna, Alberto Alaba Montenegro y Humberto Vergara Portela; por personalidades

solidarias con los pueblos de Argentina y Chile, como Luis Carlos P&eacute;rez y Apolinar D&iacute;az Callejas, por periodistas,

como el director de Alternativa, Enrique Santos Calder&oacute;n. Se cita all&iacute; una frase de uno de los comunicados de la

Triple A que afirma: "La opini&oacute;n comunista est&aacute; exasperada por las detenciones, desapariciones y hechos violentos

en los cuales han estado involucrados elementos de la subversi&oacute;n", frase ilustrada con un facs&iacute;mil de la

car&aacute;tula de Alternativa No. 187 en que se denuncia el asesinato de Jos&eacute; Manuel Mart&iacute;nez Quiroz y algunas

desapariciones y torturas.12/31/1979En el a&ntilde;o 1979 (sin referencia de mes ni d&iacute;a) aparece publicado por el

Ej&eacute;rcito, impreso en la Litograf&iacute;a de la Ayudant&iacute;a General del Comando del Ej&eacute;rcito, y sus

ejemplares marcados con sellos de "Restringido", el libro "INSTRUCCIONES GENERALES PARA OPERACIONES DE

CONTRA-GUERRILLAS". Bajo la Secci&oacute;n C (Miscel&aacute;nea), del Cap. IV (Entrenamiento), y bajo el No. 53 que

contiene "Transcripci&oacute;n de Disposiciones del Comando del Ej&eacute;rcito sobre entrenamiento y operaciones", se lee:

"&copy; (10) Organizaci&oacute;n de grupos de auto-defensa a nivel caser&iacute;o y veredas con el fin de que los habitantes del

&aacute;rea contribuyan en forma activa en la lucha" (pg. 81). Dado que la esencia del Paramilitarismo consiste en desconocer u

ocultar las fronteras entre lo civil y lo militar con el fin de eludir la responsabilidad del accionar militar, es importante destacar otras

"instrucciones" de este instrumento: Bajo la Secci&oacute;n C (Tipos de Operaciones) del Cap. V (Operaciones), y bajo el No. 63 ,

se lee: "&copy; Es indispensable que uno o varios soldados de cada Unidad lleven vestidos de civil, con el objeto de poder entrar a

las casas como trabajadores, visitantes, cumplir misiones especiales, siempre y cuando se haya tomado las medidas de seguridad y

de coordinaci&oacute;n entre patrullas. (d) Cuando se quiere probar la lealtad y colaboraci&oacute;n de un poblador de la

regi&oacute;n, se env&iacute;an agentes clandestinos de civil, que cumplan y simulen misiones de los bandoleros, integrantes de

una cuadrilla, para luego hacer el patrullaje de rigor y preguntar sobre lo visto u o&iacute;do". (pg. 113). Bajo la Secci&oacute;n D

(Conducci&oacute;n de las Operaciones) del mismo Cap. V, y bajo el No. 67, c, se lee: "...El uso del uniforme o atuendo de civil,

depende de la misi&oacute;n y conocimiento que tiene la poblaci&oacute;n civil de las patrullas. Cada hombre debe saber

c&oacute;mo se saluda y qu&eacute; debe preguntar en la casa, tener una historia ficticia preparada. Una vez obtenida la

informaci&oacute;n o efectuado el reconocimiento, sale para reunirse con sus hombres, evitando ser vistos o contados (...) Como en

ocasiones se requiere efectuar inteligencia y moverse en una direcci&oacute;n, el sistema a emplear es el de utilizar personal en traje

civil con historia ficticia .." (pg. 121) . Bajo la Secci&oacute;n C (Acci&oacute;n Sicol&oacute;gica) del Cap. VII (Asuntos Civiles)

y bajo el No. 107, se lee: "(b) Propaganda gris : Su origen no es identificado y se deja a la imaginaci&oacute;n de la audiencia.(...)

Puede utilizar temas sensacionalistas sin consecuencias negativas para la fuente, puede ser usada para introducir nuevos temas en

base a vulnerabilidad supuesta (...) &copy; Propaganda negra : Pretende emanar de una fuente diferente a la verdadera. En muchas

ocasiones se difunde cerca al enemigo o dentro del territorio ocupado por &eacute;l. Cuando esto sucede es considerada ilegal

(desde el punto de vista del enemigo) y por consiguiente quienes la originan est&aacute;n sometidos a las leyes vigentes de la

naci&oacute;n. Esta clase de actividad requiere destreza, excelente informaci&oacute;n y capacidad para trabajar

an&oacute;nimamente (...) Los proyectos de propaganda gris y negra que requieran los Comandantes de las Unidades

Fundamentales para su &aacute;rea deben enviarlos al Comando del Ej&eacute;rcito para su revisi&oacute;n y aprobaci&oacute;n"

(pg. 178-179)1/7/1980El 20 de julio de 1980, cinco integrantes del Batall&oacute;n de Inteligencia y Contrainteligencia "Charry

Solano", del Ej&eacute;rcito Nacional, denunciaron ante el Presidente de la Rep&uacute;blica, el Procurador General de la

Naci&oacute;n, el Parlamento, la Organizaci&oacute;n de Estados Americanos y diversos organismos de Derechos Humanos, la

constituci&oacute;n del grupo terrorista paramilitar llamado " TRIPLE A ", por parte de la Comandancia de dicho Batall&oacute;n.

Esta denuncia fue publicada en el diario mejicano EL DIA, del 29 de noviembre de 1980 (pg.16). En su denuncia los militares

afirman que todos ellos son "funcionarios al servicio de la Inteligencia Militar desde hace varios a&ntilde;os (...) a quienes

precisamente el ej&eacute;rcito al cual servimos por tantos a&ntilde;os con decisi&oacute;n y sacrificio, haciendo cosas

il&iacute;citas, realizando delitos por &oacute;rdenes superiores, que van desde el secuestro, torturas, terrorismo, hasta el asesinato

para defender dizque al Estado, y hoy en d&iacute;a perseguidos por esos superiores que ordenaron hacer tales cosas". Entre los

hechos all&iacute; denunciados est&aacute;n: colocar letreros murales alusivos a la Triple A, empleando una moto del

batall&oacute;n; colocar artefactos explosivos en la sede de la revista Alternativa y de los peri&oacute;dicos El Bogotano y Voz

Proletaria; hacer seguimientos, retener, torturar y asesinar al abogado Jos&eacute; Manuel Mart&iacute;nez Quiroz, militante del
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ELN; secuestrar al estudiante de Tunja Hernando Ben&iacute;tez L&oacute;pez; torturar y asesinar al estudiante Claudio Medina,

torturar a numerosos militantes del M-19 en una caverna de la Escuela de Comunicaciones del Ej&eacute;rcito en

Facatativ&aacute;. Entre quienes dirig&iacute;an la estructura criminal y ordenaban perpetrar los cr&iacute;menes, mencionan al

Teniente Coronel Harold Bedoya Pizarro, comandante del Batall&oacute;n (1978/79); al Teniente Coronel Jaime Ruiz Barrera,

comandante del Batall&oacute;n (1979/80); a otro comandante (no mencionan rango) Humberto Cardona Orozco; al capit&aacute;n,

luego Mayor, Iv&aacute;n Ram&iacute;rez Quintero, jefe de operaciones del Batall&oacute;n; al Teniente Felkin Pinilla Reyes (+);

al Cabo Primero Ernesto Rivera; al Sargento Viceprimero Heriberto Ochoa G&oacute;mez; al militar retirado Jorge Florez

Su&aacute;rez; al Capit&aacute;n, luego Mayor, Alvaro Hurtado; al Mayor Augusto Bejarano Bernal; al Sargento Viceprimero

H&eacute;ctor Evelio Guisoly; al Teniente Mario Montoya Uribe; al Capit&aacute;n Luis Horacio Urquijo Arroyo; al Teniente Juan

Vicente Caldas Trujillo; a un Sargento Primero apodado "Pacho Bobo"; al Sargento Francisco Mora Valbuena; a un agente civil de

apellido Parra; al Capit&aacute;n Eusebio Pineda; al Capit&aacute;n Mariano Guzm&aacute;n; a los civiles Luis Gerardo Angel

Tovar, Manuel Ignacio Ardila y Jorge E. Padilla (todos al servicio del Batall&oacute;n); al Mayor Jaime Pi&ntilde;eros Rubio; al

Sargento Mayor Jos&eacute; Vicente Arango; al Sargento Primero Juan Evangelista Vera; al Sargento Viceprimero Rafael Ochoa; al

Sargento Segundo Rub&eacute;n Dar&iacute;o Guzm&aacute;n. Mencionan como colaborador especial que daba apariencia legal a

estos cr&iacute;menes al Juez 3 de Instrucci&oacute;n Criminal, Luis Eduardo L&oacute;pez Zuluaga. Tambi&eacute;n menciona

la denuncia la interceptaci&oacute;n de los tel&eacute;fonos de las embajadas socialistas y el seguimiento permanente a sus

funcionarios, para lo cual contaban con la colaboraci&oacute;n del ingeniero de la Empresa de Tel&eacute;fonos llamado Gabriel, a

quien sobornaban mensualmente con un pago de $ 5.000,oo. Varios de los oficiales mencionados en la denuncia ascendieron

posteriormente a los m&aacute;s altos rangos de las fuerzas armadas y les fueron encomendadas las m&aacute;s altas

responsabilidades castrenses. No se tiene noticia de que los destinatarios de las denuncia (Presidente, Procurador, Parlamento)

hubiesen ordenado investigaci&oacute;n alguna, ni que los poderes judiciales o disciplinarios hubiesen ejercido sus obligaciones

ante una denuncia conocida internacionalmente.11/20/1984El 20 de noviembre de 1984 fue asesinado en Bogot&aacute;, en la

carrera 13 con calle 34, el militante del Partido Comunista Marxista Leninista y negociador de Paz en representaci&oacute;n del

EPL frente al gobierno, OSCAR WILLIAM CALVO. De acuerdo a las declaraciones rendidas por el Suboficial de Inteligencia

Militar Bernardo Alfonso Garz&oacute;n en la Procuradur&iacute;a General de la Naci&oacute;n los d&iacute;as 22 y 23 de enero

de 1991, este crimen fue planeado y ejecutado por el BINCI. Desde que se iniciaron las conversaciones de paz, el Coronel

Iv&aacute;n Ram&iacute;rez Quintero, Comandante del BINCI, dio la orden al Capit&aacute;n Camilo Pulecio y al Teniente Carlos

Armando Mej&iacute;a Lobo, al mando de la Compa&ntilde;&iacute;a de Operaciones Especiales, de controlarlo 24 horas al

d&iacute;a; para el efecto les asign&oacute; un jeep Nissan azul carpado y les prometi&oacute; como recompensa enviarlos 3 meses

a Estados Unidos a un curso, o al Sina&iacute;. La noche del crimen el Teniente Mej&iacute;a Lobo junto con el civil Carlos

Rodr&iacute;guez, alias "El Ciego" y grado D-3, lo siguieron en una moto Yamaha 500 y le dispararon, mientras el Sargento

Garavito conduc&iacute;a el Nissan azul.6/30/1987En junio de 1987 fue allanada la casa ubicada en la calle 53 B No. 31-34 Sur y

retenidas 6 personas: V&iacute;ctor Manuel Nieto Campos, Bertel Prieto Carvajal, Francisco Luis Tob&oacute;n, Blanca Emilia

Mahecha Mar&iacute;n, Rosalba Hurtado Ospina y Mar&iacute;a Yaneth Mu&ntilde;oz. Fueron llevados a las c&aacute;rceles

Modelo y Buen Pastor. Los 3 hombres fueron dejados en libertad un mes despu&eacute;s y al salir de la c&aacute;rcel fueron

secuestrados y asesinados. De acuerdo a las declaraciones rendidas por el Suboficial de Inteligencia Bernardo Alfonso

Garz&oacute;n Garz&oacute;n en la Procuradur&iacute;a General de la Naci&oacute;n los d&iacute;as 22 y 23 de enero de 1991,

este crimen fue planeado y ejecutado por efectivos de la BRIGADA XX. Su Comandante, el Coronel Alvaro Hern&aacute;n

Velandia Hurtado dio la orden al Capit&aacute;n S&aacute;nchez, Comandante de la Compa&ntilde;&iacute;a de Operaciones

Especiales. Estos establecieron cu&aacute;ndo iban a salir de la c&aacute;rcel, los esperaron a la salida, los bajaron del jeep Zuzuki

LJ80 que ellos abordaron y los trasladaron a un Nissan azul, placas AM4350, y a un Zuzuki gris, placas SJ410; los condujeron a la

Brigada XX y en la noche los llevaron por la v&iacute;a hacia Villavicencio donde los mataron y dejaron sus cuerpos en la

v&iacute;a.8/30/1987El 30 de agosto de 1987 fue capturada y desaparecida la activista pol&iacute;tica NYDIA ERIKA BAUTISTA

DE ARELLANO. De acuerdo a las declaraciones e informaciones suministradas por el Suboficial de Inteligencia Bernardo Alfonso

Garz&oacute;n, ante la Procuradur&iacute;a General de la Naci&oacute;n el 22 y 23 de enero de 1991, el crimen fue ordenado y

ejecutado por miembros de la Brigada XX de Inteligencia del Ej&eacute;rcito, bajo la Comandancia del Coronel Alvaro

Hern&aacute;n Velandia Hurtado y con la participaci&oacute;n del Sargento Ortega Araque quien era el conductor. Fue utilizado

para el crimen un jeep Zuzuki SJ410 color gris. La v&iacute;ctima fue llevada a una finca durante dos d&iacute;as donde fue

interrogada y torturada y luego asesinada y sepultada en la zona de Quebradablanca, en la v&iacute;a de Bogot&aacute; hacia

Villavicencio. Las indicaciones precisas sobre el sitio donde hab&iacute;a sido sepultada, permiti&oacute; el hallazgo de sus restos,
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que fueron reconocidos t&eacute;cnicamente, y dio credibilidad a las informaciones suministradas por el Suboficial.9/30/1987En

septiembre de 1987 LUIS ENRIQUE RODR&Iacute;GUEZ, alias Avelino, presunto militante de las FARC, fue capturado en una

residencia del barrio Prado Veraniego, en Bogot&aacute;, y desaparecido. De acuerdo a las declaraciones rendidas en la

Procuradur&iacute;a General de la Naci&oacute;n el 22 y 23 de enero de 1991 por el Suboficial de Inteligencia Militar Bernardo

Alfonso Garz&oacute;n, el crimen fue planeado y ejecutado por efectivos de la Brigada XX bajo el mando del Coronel ALVARO

HERN&Aacute;N VELANDIA HURTADO. La v&iacute;ctima fue llevada a una finca donde fue interrogado y torturado durante 3

d&iacute;as y luego asesinado y sepultado en el sitio Quebradablanca, en la v&iacute;a de Bogot&aacute; a

Villavicencio.12/11/1987El 12 de noviembre de 1987, el Comandante General de las Fuerzas Militares, Mayor General Oscar

Botero Restrepo, aprob&oacute; y firm&oacute; el REGLAMENTO DE COMBATE DE CONTRAGUERRILLAS, identificado por

el c&oacute;digo EJC-3-10 &ldquo;Restringido&rdquo;, mediante la Resoluci&oacute;n 036 de 1987, suscrita tambi&eacute;n por

el Coronel Luis Alfonso Plazas Vega, Ayudante General. Bajo el No. 17, define la Guerra de Contrainsurgencia as&iacute;: "La

Guerra de contrainsurgencia, llamada tambi&eacute;n contra-revolucionaria o anti-subversiva, es aquella que lleva a cabo el

gobierno apoyado por una gran porci&oacute;n de la poblaci&oacute;n civil de un pa&iacute;s, empleando acciones de tipo

pol&iacute;tico, econ&oacute;mico, psicol&oacute;gico, sociol&oacute;gico, militar y paramilitar contra las fuerzas insurgentes

para prevenir o eliminar el proceso revolucionario y garantizar que no vuelva a presentarse" (pg. 26). En el Cap. VII, al referirse a la

organizaci&oacute;n y distribuci&oacute;n de fuerzas en combate, bajo el No. 83,b,2, se lee: "Los principales apoyos de combate en

contraguerrilla son los siguientes: Artiller&iacute;a, Ingenieros, Inteligencia, Grupos de Guerra Sicol&oacute;gica, Transmisiones,

Fuerza A&eacute;rea, Fuerza Naval, Polic&iacute;a Nacional y Juntas de Autodefensa " (pg. 160). En el Cap. X, dedicado a la

acci&oacute;n sobre la poblaci&oacute;n civil, bajo el No. 183 se lee:"OBJETIVOS DE LAS OPERACIONES DE

ORGANIZACI&Oacute;N DE LA POBLACION CIVIL- (a) Organizar en forma militar a la poblaci&oacute;n civil, para que se

proteja contra la acci&oacute;n de las guerrillas y apoye la ejecuci&oacute;n de operaciones de combate" (pg.322).4/11/1988El 4 de

noviembre de 1988, a las 8.30 p.m.., los j&oacute;venes campesinos Antonino Ortega y Luis Rodr&iacute;guez fueron retenidos por

30 soldados del Ej&eacute;rcito con la colaboraci&oacute;n activa de 4 civiles paramilitares, e introducidos violentamente a la

hacienda "Riverandia", propiedad de la familia de un parlamentario del lugar. All&iacute; fueron torturados durante varias horas,

mientras les hac&iacute;an preguntas sobre los sindicalistas de Sintraindupalma. En la finca, fuera de los soldados que

ten&iacute;an all&iacute; un campamento, estaban dos polic&iacute;as en trajes civiles, los miembros de la familia Rivera:

Augusto, Orlando, Alvaro , Carlos Alirio y Luis Rodolfo Rivera, adem&aacute;s de los civiles Hel&iacute; Ayala, Gonzalo Tavares,

Amador Pinto, Dinael P&aacute;ez, Rafael Ram&iacute;rez, Jaime Ardila, Jes&uacute;s Ayala y otras dos personas de apellidos

Rois y Zambrano, adem&aacute;s de una m&eacute;dica que trabajaba con Adolfo Rivera. A media noche fueron sacados de la

hacienda en la camioneta Ford, placas GY 1390 de propiedad de la familia Rivera, y subieron a la camioneta clavos de 6 pulgadas y

3 astillones de madera de dos metros de largo, seg&uacute;n dijeron, "para crucificarlos". Al atravesar el pueblo rumbo a Aguachica,

los retenidos comenzaron a hacer intentos por desatarse y se levantaron para lanzarse de la camioneta; en ese momento la camioneta

se estrell&oacute;. Los victimarios dispararon y asesinaron a Antonino mientras Luis logr&oacute; lanzarse por un puente y huir.

Los victimarios al ver que la gente sal&iacute;a de las casas, le pasaron la camioneta por encima al cad&aacute;ver de Antonino y

huyeron. Estos hechos fueron denunciados ante la Procuradur&iacute;a General de la Naci&oacute;n y ante la Direcci&oacute;n

Nacional de Instrucci&oacute;n Criminal el 31 de agosto de 1.989, sin que se hubiera hecho nada para investigar y sancionar a los

victimarios, quienes posteriormente perpetrar&iacute;an otros cr&iacute;menes en la misma hacienda.6/18/1988El 18 de junio fue

retenido y desaparecido en el barrio Villa Luz, de Bogot&aacute;, el activista del M-19 JOSE CUESTA. El 24 del mismo mes

reaparece y se difunde la informaci&oacute;n de que hab&iacute;a sido secuestrado por el grupo Paramilitar MAS ("Muerte a

Secuestradores"). De acuerdo a las declaraciones rendidas por el Suboficial de Inteligencia Militar Bernardo Alfonso Garz&oacute;n

Garz&oacute;n, en la Procuradur&iacute;a General de la Naci&oacute;n, los d&iacute;as 22 y 23 de enero de 1991, este crimen fue

planeado y ejecutado por la BRIGADA XX. El mismo Sargento Garz&oacute;n declara haber infiltrado al M-19 por orden de

Inteligencia Militar y haber conocido all&iacute;, de manera muy cercana, a Jos&eacute; Cuesta, pero al ser descubierto como

agente infiltrado, temi&oacute; que Cuesta u otros militantes insurgentes lo buscaran para ejecutarlo. Seg&uacute;n Garz&oacute;n,

el Coronel Iv&aacute;n Ram&iacute;rez dio la orden de buscar y matar a Cuesta, pero en 2 a&ntilde;os no fue f&aacute;cil

encontrarlo. En junio/88 logran retenerlo y el nuevo Comandante de la Brigada, Coronel Gonzalo Gil Rojas, le consulta al Coronel

Iv&aacute;n Ram&iacute;rez, ahora Jefe de Inteligencia del Ej&eacute;rcito, y &eacute;ste le dice que debe ser llevado a una finca,

interrogado y ejecutado. Sin embargo, los des&oacute;rdenes que esa desaparici&oacute;n provoc&oacute; en la Universidad

Nacional y la advertencia del M-19 de que suspender&iacute;a las negociaciones para la liberaci&oacute;n del pol&iacute;tico

conservador Alvaro G&oacute;mez Hurtado, si Cuesta no aparec&iacute;a, oblig&oacute; a cambiar de planes. El Comandante del
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Ej&eacute;rcito, General Oscar Botero, y el Coronel Iv&aacute;n Ram&iacute;rez, Director de Inteligencia, deciden que sea

liberado pero con ciertas "precauciones": obligan a Cuesta a dar "declaraciones" filmadas, en las cuales critica fuertemente al M-19 y

se declara "agente de inteligencia". Le advierten que si denuncia lo que le ha pasado, la filmaci&oacute;n se har&aacute;

p&uacute;blica, y que debe atribuir el hecho a efectivos del "MAS". El veh&iacute;culo Renault 4 rojo, placa AC0281 y la

camioneta de interrogatorios placa PS0442, as&iacute; como las armas MPS con silenciador que aparecieron en medios de prensa en

manos de los falsos "encapuchados del MAS que custodiaban a Cuesta", permanecieron largo tiempo en la Brigada sin que la

justicia hubiera querido comprobarlo. Dado que Garz&oacute;n tem&iacute;a por su vida, pues lo hab&iacute;an obligado a carearse

con Cuesta a cara descubierta, le prometieron enviarlo a Estados Unidos, promesa que el Ej&eacute;rcito

incumpli&oacute;.8/4/1988El 8 de abril de 1988 fueron retenidos en la noche GUILLERMO MAR&Iacute;N, activista del M-19, y

ANTONIO HERN&Aacute;NDEZ NI&Ntilde;O, miembro de la coordinaci&oacute;n de comunidades cristianas de base y

trabajador de la revista Solidaridad. Ambos participaron en una reuni&oacute;n en el centro de Bogot&aacute; y se despidieron,

siendo capturados en diversos sitios. De acuerdo a las declaraciones rendidas por el suboficial Bernardo Alfonso Garz&oacute;n el

22 y 23 de enero de 1991 en la Procuradur&iacute;a General de la Naci&oacute;n, este crimen fue planeado y ejecutado por

miembros de la BRIGADA XX del Ej&eacute;rcito. El mismo Garz&oacute;n hab&iacute;a recibido la misi&oacute;n de infiltrar al

M-19 y trabaj&oacute; bajo la coordinaci&oacute;n de Guillermo Mar&iacute;n, pero al ser descubierto como agente de inteligencia

infiltrado, temi&oacute; que Mar&iacute;n y otros l&iacute;deres lo buscaran para ejecutarlo, por eso colabor&oacute; en su

ubicaci&oacute;n y desaparici&oacute;n. Las v&iacute;ctimas fueron llevadas a la Brigada XX (antiguo BINCI) y el 10 de abril a

las 6 p.m. el Coronel Iv&aacute;n Ram&iacute;rez Quintero orden&oacute; al Capit&aacute;n Camilo Pulecio y al Teniente

Mej&iacute;a Lobo que "esa noche deb&iacute;an despedir a los pacientes (matar) y botarlos en partes diferentes. Es as&iacute;

como el Capit&aacute;l Pulecio lleva en un Nissan al se&ntilde;or Hern&aacute;ndez Ni&ntilde;o y lo matan en la antigua

Autopista Norte; el Teniente Mej&iacute;a Lobo en otro Nissan junto con el Cabo Primero Gasca y el Sargento Berm&uacute;dez

llevan al Batall&oacute;n dos costales de empacar arroz y sacan de la camioneta al se&ntilde;or Mar&iacute;n, lo meten en los

costales y se dirigen al Parque La Florida, all&iacute; lo bajan y una vez en el suelo proceden a dispararle y crey&eacute;ndolo

muerto se alejan hacia el Batall&oacute;n (...) Como el se&ntilde;or Mar&iacute;n sobrevivi&oacute; y efectu&oacute; las

denuncias, el Coronel Ram&iacute;rez me mand&oacute; en comisi&oacute;n para la III Brigada al B-2. La camioneta la

reformaron como para pasajeros(...) El Coronel Ram&iacute;rez orden&oacute; buscar nuevamente al Se&ntilde;or Mar&iacute;n

para cogerlo y matarlo, pero este se&ntilde;or se asil&oacute; en la embajada de Francia y sali&oacute; del pa&iacute;s".

(Manuscrito entregado por Garz&oacute;n a la Procuradur&iacute;a).1/11/1989El 1&deg; de noviembre de 1989 la

Direcci&oacute;n de Inteligencia de la Polic&iacute;a -DIJIN- captur&oacute; en un apartamento de Bogot&aacute; al Teniente

retirado del Ej&eacute;rcito LUIS ANTONIO MENESES BAEZ, hallando en su poder armas y propaganda de grupos paramilitares.

En el Informe de Interrogatorio en que la DIJIN consigna su testimonio, hay confesiones muy reveladoras sobre la estructura

nacional del paramilitarismo. Afirma Meneses B&aacute;ez que los comandantes de la Brigada XIV y del Batall&oacute;n

B&aacute;rbula lo vincularon a las "Autodefensas de Puerto Boyac&aacute;" en 1981, siendo oficial del Ej&eacute;rcito y expresa

que "Las autodefensas campesinas ... Son una pol&iacute;tica del gobierno para la lucha antisubversiva" (pg. 4). Dice que

posteriormente la II Brigada, con sede en Barranquilla, le encomend&oacute; la creaci&oacute;n de otras "autodefensas" en el sur de

Bol&iacute;var y que el B-2 de la Brigada hac&iacute;a de puente entre las "autodefensas" y las jerarqu&iacute;as militares. Las

armas, seg&uacute;n &eacute;l, las proporcionaba Indumil (pg. 5-6). M&aacute;s adelante afirma que en 1987, cuando las

"Autodefensas" vieron la necesidad de integrarse a nivel nacional, "la inteligencia militar encabezada por el Batall&oacute;n Charry

Solano, aglutin&oacute; los movimientos de autodefensa campesina bajo su control y para ello se organiz&oacute; una

reuni&oacute;n con los l&iacute;deres regionales en las instalaciones del Charry, donde surgi&oacute; una Junta Nacional de

Autodefensa, compuesta por l&iacute;deres de aproximadamente 8 regionales, cuya funci&oacute;n era promover el sistema de

Autodefensas y coordinar con el Ej&eacute;rcito operaciones de inteligencia" (pg.7). Habla all&iacute; de 3 reuniones nacionales:

una en el Batall&oacute;n Charry Solano en 1986; otra en Santander en 1987; otra en septiembre de 1989 en el &aacute;rea rural del

Caquet&aacute; (pg. 10-11). La organizaci&oacute;n posee un jefe militar, quien "coordina las operaciones mixtas de tipo militar

con las Fuerzas Armadas" (pg. 11). Enumera 22 frentes de "Autodefensas", los que coinciden con reconocidos focos de

paramilitarismo en el pa&iacute;s (pg. 15-17). En cada frente, el "comandante o Encargado Militar" ... "coordina con la Junta de

Autodefensas y las Fuerzas Armadas las operaciones y actividades a llevar a cabo" (pg. 18). Respecto al patrullaje afirma que

"normalmente es mixto (Fuerzas Armadas- Autodefensas), con base en t&eacute;cnicas impartidas por el Ej&eacute;rcito ...cuando

es solitario, se informa de los movimientos a las unidades militares o de Polic&iacute;a que se pueden enterar de su actividad" (pg.

22) Meneses B&aacute;ez deja constancia, en su confesi&oacute;n, de un cierto viraje que se produce en las relaciones entre fuerzas
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armadas y "autodefensas" en 1989: "Hasta comienzos de 1989 los contactos se hac&iacute;an con el Estado Mayor del

Ej&eacute;rcito y actualmente se utilizan intermediarios ..." (pg. 24).4/25/1989El 25 de abril de 1989 fueron capturados por personal

del Batall&oacute;n de Inteligencia y Contrainteligencia Charry Solano, actuando fuera de la ley "a la manera paramilitar", los

activistas Carlos Uribe y Amparo Tordecilla, militantes de organizaciones pol&iacute;ticas de izquierda. De acuerdo a declaraciones

hechas ante la Procuradur&iacute;a los d&iacute;as 22 y 23 de enero de 1991 por el Sargento Viceprimero Bernardo Alfonso

Garz&oacute;n, quien trabaj&oacute; 20 a&ntilde;os en dicha instituci&oacute;n, la orden la dio el Capit&aacute;n Mario

Rodr&iacute;guez, y participaron en el crimen el Cabo Wilson Doneys, un Sargento Mar&iacute;n y el civil Orlando Cabrera. Al

suboficial Garz&oacute;n le hab&iacute;an encargado conseguir un lugar privado para interrogarlos y torturarlos antes de matarlos,

y &eacute;l consigui&oacute; una casa-finca de sus padres en el municipio de Soacha. Carlos Uribe logr&oacute; escapar mientas

estaba amarrado y denunci&oacute; los hechos ante la Polic&iacute;a de Soacha, la cual logr&oacute; identificar y retener el

veh&iacute;culo Renault 4 en el que fueron perpetrados los hechos. Hubo entonces acuerdos a alto nivel entre la Comandancia de la

Polic&iacute;a y la Comandancia del Batall&oacute;n Charry Solano para que el suboficial asumiera la responsabilidad

personalmente y no manchara la imagen de la instituci&oacute;n, prometi&eacute;ndole ayuda econ&oacute;mica para &eacute;l y

sus padres, y ayuda jur&iacute;dica para el proceso que se abri&oacute; en el Juzgado 22 de Instrucci&oacute;n

Criminal.4/4/1990El 4 de abril de 1990 el Departamento Administrativo de Seguridad -DAS- elabor&oacute; un informe de

interrogatorio con las confesiones hechas por el paramilitar ROGELIO DE JES&Uacute;S ESCOBAR MEJIA, quien

permaneci&oacute; 16 meses en la organizaci&oacute;n paramilitar de FIDEL CASTA&Ntilde;O GIL y sus hermanos. All&iacute;

narra con abundantes detalles muchos de los cr&iacute;menes en que particip&oacute; o de los cuales se enter&oacute; por sus

compa&ntilde;eros. Entre sus afirmaciones, se refiere a un sujeto de nombre "FERNANDO" (no sabe el apellido) quien coordina las

labores de inteligencia y desplazamientos de los grupos de sicarios y tiene una oficina en Monter&iacute;a que aparenta como de

venta y alquiler de video-cassettes y es quien hace de enlace con oficiales del Ej&eacute;rcito y la Polic&iacute;a (pg. 9 10). Afirma

tambi&eacute;n que el puesto de polic&iacute;a de Valencia (C&oacute;rdoba) tiene a su disposici&oacute;n una frecuencia para

comunicarse con la organizaci&oacute;n de Fidel casta&ntilde;o, avisando oportunamente de la presencia de sospechosos o de la

realizaci&oacute;n de operativos. (pg. 33).4/5/1990El 4 de mayo de 1990 los medios de informaci&oacute;n registraron el

allanamiento practicado por personal de la Polic&iacute;a en las oficinas de la firma &ldquo;Inversiones Agropecuarias y Mineras

Budapest", en Medell&iacute;n, luego de lo cual aparecieron 7 personas muertas, entre ellas el propietario de la firma y 7

empleados. La versi&oacute;n oficial acusaba al propietario de ser jefe de finanzas del Cartel de Medell&iacute;n y afirmaba que las

v&iacute;ctimas hab&iacute;a disparado contra la fuerza p&uacute;blica. Algunos medios de prensa dejaron constancia de que las

armas que aparecieron en los cad&aacute;veres de las v&iacute;ctimas nunca hab&iacute;an sido disparadas. La declaraci&oacute;n

rendida por el Teniente de la Polic&iacute;a N&eacute;stor Eduardo Porras Montero el 22 de noviembre de 1990 ante el Juez

Segundo de Instrucci&oacute;n Criminal de Bogot&aacute; atribu&iacute;a esta masacre al comportamiento criminal habitual del

Comando de Operaciones Especiales -COPES- de la DIJIN en Medell&iacute;n. El Teniente Porras actuaba entonces como

comandante de la s&eacute;ptima compa&ntilde;&iacute;a del Cuerpo Elite, a la cual se le asign&oacute; la tarea de acordonar la

zona. En medio del operativo subi&oacute; al cuarto piso del edificio donde funcionaba la firma Budapest y constat&oacute; que los

de la DIJIN hab&iacute;an asesinado a todo el personal que se encontraba all&iacute; y que luego colocaron armas en sus manos. A

uno de ellos, muy joven, le colocaron en su mano una granada sin quitarle siquiera la cinta de protecci&oacute;n, y a otro le

colocaron la escopeta que portaba el Capit&aacute;n Julio Santoyo Velasco. Los del Cuerpo Elite se negaron entonces a firmar el

acta de allanamiento, pero finalmente fue firmada por el Capit&aacute;n Javier &Ntilde;anes Erazo, el cual fue "premiado"

traslad&aacute;ndolo enseguida a la DIJIN. El Teniente Porras Montero, en su declaraci&oacute;n, afirma que en las reuniones que

ten&iacute;an los miembros del Cuerpo Elite con el personal de la DIJIN, presididas por los Coroneles HUGO MART&Iacute;NEZ

POVEDA, LINO PINZ&Oacute;N NARANJO y MARCOS GANTIVA ARIAS, siempre les dec&iacute;an que la orden que

ten&iacute;an era no capturar sino matar y que por esas acciones se les premiar&iacute;a y si surg&iacute;a alg&uacute;n problema

de tipo penal, se les solucionar&iacute;a.5/24/1990El 24 de mayo de 1990 los medios de informaci&oacute;n registraron la

explosi&oacute;n de un carro-bomba en inmediaciones del Hotel Intercontinental de Medell&iacute;n, hecho en cual perecieron 3

miembros de la Polic&iacute;a. En los d&iacute;as posteriores se produjeron en la ciudad numerosos hechos de violencia que

causaron muchas v&iacute;ctimas y que eran registrados como realizados por autores desconocidos. La declaraci&oacute;n rendida

por el Teniente N&eacute;stor Eduardo Porras Montero el 22 de noviembre de 1990 ante el Juez Segundo de Instrucci&oacute;n

Criminal de Bogot&aacute;, se&ntilde;ala a la DIJIN como autor institucional de toda esa violencia, cuyos miembros actuaban al

m&aacute;s perfecto estilo de bandas delincuenciales comunes, amparados en su investidura para no ser perseguidos. El Teniente

Porras Montero asegura en su declaraci&oacute;n juramentada que el Coronel OSCAR PEL&Aacute;EZ CARMONA envi&oacute;
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desde Bogot&aacute; un refuerzo de personal que en tres d&iacute;as produjo cerca de ciento cincuenta muertos. En conversaciones

con los Tenientes Jos&eacute; Nelson Abril Cadena y Alvaro Baham&oacute;n Vega, quienes formaban parte de dicho contingente

de refuerzo y hab&iacute;an sido sus compa&ntilde;eros de curso, el Teniente Porras pudo comprobar que la DIJIN estaba

detr&aacute;s de todos esos asesinatos, muy numerosos en las comunas populares de Medell&iacute;n y en tabernas, y que incluso

colocaron una bomba en un edificio y otra en las instalaciones de Colmundo Radio. Al comentar, en un almuerzo, c&oacute;mo

hab&iacute;an colocado esta &uacute;ltima bomba, a&ntilde;ad&iacute;an que eso era insignificante en comparaci&oacute;n de lo

que hab&iacute;an hecho con "La Ramada". En efecto, durante esas semanas aparecieron muchas personas asesinadas que eran

registradas por los medios como "miembros de la banda La Ramada". Una sigla detr&aacute;s de la cual se encubrieron numerosos

de estos cr&iacute;menes fue la de un supuesto grupo llamado "AMOR POR MEDELL&Iacute;N". En su declaraci&oacute;n el

Teniente Porras narra c&oacute;mo vio salir una noche a miembros de la DIJIN vestidos de campesinos en varios camperos marca

Toyota, y esa misma noche result&oacute; incendiada una finca cerca del barrio El Poblado, con una colecci&oacute;n de carros. Al

d&iacute;a siguiente el Capit&aacute;n Carlos Vera L&oacute;pez le confirm&oacute; al Teniente Porras que hab&iacute;an sido

ellos los autores del incendio y le expres&oacute; que "A veces hab&iacute;a que hacer cosas ilegales; que as&iacute; era la

Polic&iacute;a".11/22/1990El 22 de noviembre de 1990 el Teniente de la Polic&iacute;a Nacional, N&eacute;stor Eduardo Porras

Montero, hizo graves revelaciones al declarar bajo juramento ante el Juez Segundo de Instrucci&oacute;n Criminal de

Bogot&aacute;. Uno de los objetivos fundamentales y de los rasgos caracter&iacute;sticos del paramilitarismo es facilitar la

comisi&oacute;n de cr&iacute;menes y la utilizaci&oacute;n de medios violentos vedados en las leyes, mediante el sometimiento de

las v&iacute;ctimas a formas de control o represi&oacute;n aparentemente legales, como allanamientos y capturas, para darle

cobertura a los actos criminales que luego se niegan, se disfrazan o se justifican mediante la elaboraci&oacute;n de versiones falsas.

En esta modalidad de paramilitarismo no son los civiles los que act&uacute;an como auxiliares, o bajo la apariencia de, o con la

protecci&oacute;n de la fuerza p&uacute;blica, sino que es la misma fuerza p&uacute;blica la que act&uacute;a al mejor estilo de

bandas delincuenciales fuera de la ley, en actos incompatibles con el servicio pero utilizando la investidura como cobertura. Esto es

justamente lo que revelan las declaraciones del Teniente N&eacute;stor Eduardo Porras Montero. All&iacute; denuncia el

comportamiento habitual del Comando de Operaciones Especiales -COPES- de la DIJIN- POLICIA NACIONAL en la ciudad de

Medell&iacute;n, que actuaba con apoyo institucional nacional. Entre los meses de enero y mayo de 1990, el Teniente Porras era

Comandante de la s&eacute;ptima compa&ntilde;&iacute;a del Cuerpo Elite de la Polic&iacute;a, pero sus superiores locales le

asignaron siempre misiones subsidiarias al COPES, como acordonamiento de la zona donde iba a actuar el Copes o firma de actas de

allanamientos que practicaba el Copes. Desde esa posici&oacute;n &eacute;l pudo constatar que los miembros del COPES

torturaban, robaban, saqueaban oficinas y residencias, masacraban y vest&iacute;an a sus v&iacute;ctimas con prendas de

combatientes y les pon&iacute;an en sus manos armas y explosivos. Tambi&eacute;n registr&oacute; el rumor fundado de que la

labor de persecuci&oacute;n contra el Cartel de Medell&iacute;n que el Copes dirig&iacute;a, y contra su l&iacute;der Pablo

Escobar, estaba promovida y estimulada financieramente por el Cartel de Cali. En junio de 1990 el Teniente Porras fue trasladado a

Bogot&aacute;, pero antes fue advertido por el Teniente Carlos Alberto Garz&oacute;n L&oacute;pez de que los de la DIJIN

estaban resentidos con &eacute;l porque no hab&iacute;a querido colaborarles y que posiblemente lo iban a matar. A los pocos

d&iacute;as el Teniente Garz&oacute;n fue asesinado y al Teniente Porras lo visitaron en su casa, le introdujeron unos radios y unas

ametralladoras y le iniciaron por ello un proceso judicial. Seg&uacute;n el testigo, el COPES estaba conformado &uacute;nicamente

por oficiales de la Polic&iacute;a, entre los cuales se&ntilde;ala como responsables de las numerosas acciones criminales

perpetradas en Medell&iacute;n entre enero y mayo de 1990 al Coronel OSCAR PEL&Aacute;EZ CARMONA, a quien

se&ntilde;ala como autor intelectual de todo eso; al Coronel HUGO MART&Iacute;NEZ POVEDA, jefe del COPES; al Coronel

LINO PINZ&Oacute;N NARANJO; al Coronel MARCOS GANTIVA ARIAS; al Mayor AGUILAR NARANJO; al Mayor

MIGUEL TOSCANO MOVIL; al Mayor GREGORIO GONZALEZ GONZALEZ; al Capit&aacute;n JULIO SANTOYO

VELASCO; al Capit&aacute;n RICARDO RESTREPO LONDO&Ntilde;O; al Capit&aacute;n CARLOS VERA L&Oacute;PEZ; al

Teniente HARID WALTEROS RODR&Iacute;GUEZ; al teniente JOSE NELSON ABRIL CADENA; al Teniente ALVARO

BAHAM&Oacute;N VEGA; al Teniente JAVIER MARTINEZ ROBAYO; a un Subteniente ORTIZ y a otros cuyos nombres no

recuerda.1/23/1991Los d&iacute;as 22 y 23 de enero de 1991 rindi&oacute; declaraci&oacute;n ante la Procuradur&iacute;a

General de la Naci&oacute;n el Sargento Viceprimero BERNARDO ALFONSO GARZ&Oacute;N GARZ&Oacute;N, quien

prest&oacute; servicios en inteligencia militar durante 20 a&ntilde;os, estando adscrito al Batall&oacute;n de Inteligencia y

Contrainteligencia "Charry Solano" y luego a la XX Brigada del Ej&eacute;rcito, o Brigada de Inteligencia. Estuvo all&iacute;

desde 1978 hasta el 29 de noviembre de 1991 cuando decidi&oacute; retirarse, la mayor parte del tiempo en Bogot&aacute;, con

per&iacute;odos en Bucaramanga (1983) y en Huila (1984-85). Entre las tareas que le encomendaron estuvo la de infiltrar al
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Movimiento 19 de Abril (M-19) logrando integrarse como militante de una estructura, a cuyos presuntos jefes ayud&oacute; a

capturar con miras a desaparecerlos y asesinarlos. Otra tarea consisti&oacute; en buscar una finca privada para mantener

secretamente all&iacute; a algunas personas que iban a ser asesinadas. El consigui&oacute; la finca de sus padres en Soacha, pero

uno de los retenidos logr&oacute; escaparse y denunciar todo, poniendo en problemas judiciales a sus padres y a &eacute;l mismo.

La situaci&oacute;n de alto riesgos en que se vio al ser descubierto en muchas de estas tareas no obtuvo un tratamiento comprensivo

de parte de sus jefes militares, quienes le prometieron sacarlo del pa&iacute;s y solucionarle sus problemas econ&oacute;micos pero

no le cumplieron. Esto lo llev&oacute; a denunciar los hechos ante la Procuradur&iacute;a y pedir protecci&oacute;n, la cual

tampoco logr&oacute;, vi&eacute;ndose involucrado en procesos penales y encarcelado por varios a&ntilde;os. En su cadena de

denuncias deja claro que el Batall&oacute;n Charry Solano, que a finales de los a&ntilde;os 70 hab&iacute;a conformado la

estructura paramilitar TRIPLE A, hab&iacute;a continuado en la realizaci&oacute;n de pr&aacute;cticas DE NATURALEZA

PARAMILITAR, es decir, con procedimientos no solo por fuera de los legales sino ilegales y criminales, utilizando personal civil

camuflado, carros sin placas o con placas intercambiables, casas o fincas privadas, para perpetrar asesinatos, desapariciones,

capturas ilegales y torturas. El suboficial Garz&oacute;n, tanto en su declaraci&oacute;n como en informes adicionales, escritos de

su propio pu&ntilde;o y letra que entreg&oacute; a la Procuradur&iacute;a, manifiesta: "Como trabaj&eacute; en esa Unidad

s&eacute; que se puede fabricar toda clase de pruebas, ardides o lo que se quiera en contra de una persona, a fin de hacer aparecer lo

que ellos quieran". Afirma que le consta que el Coronel Alvaro Velandia Hurtado, [Comandante del BINCI en 1985/86 y de la

Brigada XX en 1987) les insist&iacute;a en apoyar al " MAS " [grupo paramilitar) y &eacute;l mismo dec&iacute;a tener estrechas

relaciones con ellos. Se hab&iacute;a tra&iacute;do de Puerto Boyac&aacute; al ex soldado JOSE CLEMENTE

MEN&Eacute;NDEZ L&Oacute;PEZ, integrante del MAS, quien era el que mataba a los que otros capturaban. Fue hombre de

confianza del CAPITAN ARMANDO MEJ&Iacute;A LOBO, jefe de la COMPA&Ntilde;&Iacute;A DE OPERACIONES

ESPACIALES en el BINCI. Tambi&eacute;n afirma que le consta que hay muchos militares activos en el MAS, fuera del ex

Capit&aacute;n TARAZONA, quien estuvo antes varios a&ntilde;os en el BINCI, y un ex Coronel Correa, que fue del Estado

Mayor de las Autodefensas del Magdalena Medio (otra estructura paramilitar). El General NIEBLES, Comandante de la XIII

Brigada, da su apoyo a las &ldquo;Autodefensas&rdquo; a trav&eacute;s de un Se&ntilde;or Pedro Cifuentes, quien hace

tambi&eacute;n de enlace entre las Autodefensas y varios hermanos militares de apellidos Hern&aacute;ndez Hern&aacute;ndez (un

Coronel, un Mayor y un Teniente) que son de Dorada, Caldas. Tambi&eacute;n le consta que en Cali existe una

organizaci&oacute;n paramilitar integrada por oficiales de la Reserva a quienes &eacute;l conoce personalmente. Con algunos de

ellos tuvo un altercado para que no mataran a Fabio Monge Benavides, sindicado de ser del M-19. Afirma que la

organizaci&oacute;n en Cali se llama ABC (Asociaci&oacute;n Banda Ciudadana) y su jefe es GONZALO MEJ&Iacute;A, quien

permanece en el B-2. Este personaje se encarga de enviar a fincas privadas para interrogarlos, asesinarlos y arrojarlos al r&iacute;o

Cauca, a muchos de los que son capturados por agentes del B-2. Conoci&oacute; personalmente 9 casos de estos. En su denuncia

hace referencia m&aacute;s concreta a 8 hechos criminales que fueron planeados y ejecutados por personal del BINCI o de la

BRIGADA XX, en los cuales particip&oacute; al menos con tareas de inteligencia o estuvo al tanto: el secuestro y asesinato de

CARLOS URIBE y AMPARO TORDECILLA (el primero escapado con vida) (25.04.87); la desaparici&oacute;n de NYDIA

ERIKA BAUTISTA (30.08.87); el secuestro y asesinato de ANTONIO HERNANDEZ NI&Ntilde;O y de GUILLERMO

MAR&Iacute;N (este &uacute;ltimo frustrado) (10.04.86); la desaparici&oacute;n de LUIS ENRIQUE PRIETO (sept./87); el

asesinato de VICTOR MANUEL NIETO, BERTEL PRIETO y FRANCISCO LUIS TOB&Oacute;N (jul./87); el asesinato de

OSCAR WILLIAM CALVO y otras personas acompa&ntilde;antes (20.11.84); el secuestro de JOSE DEL CARMEN CUESTA

(18.06.88).4/30/1991En abril de 1991, el General Luis Eduardo Roca Maichel, Comandante General de las Fuerzas Militares,

sancion&oacute; la Directiva No. 200-05/91 para las Fuerzas Armadas, mediante la cual establec&iacute;a y organizaba REDES DE

INTELIGENCIA. En su numeral (1) se reconoce que en ello se siguen "recomendaciones que hizo la comisi&oacute;n de asesores

de las Fuerzas Militares de los Estados Unidos". El numeral (7) se refiere a la Armada Nacional, dentro de la cual establece 4 redes

de inteligencia portuarias, con tres oficiales, 5 suboficiales y 25 agentes de inteligencia. En su literal C.1.a. exige que todo su

accionar (estudio, selecci&oacute;n, instrucci&oacute;n, entrenamiento, ubicaci&oacute;n y organizaci&oacute;n) sea " en forma

cubierta ". El literal C.1.b. pide que los cuadros de la red se integren con civiles o militares en situaci&oacute;n de retiro (al modo

paramilitar), con contactos clandestinos (C.i.) y pagos clandestinos (C.2.b.) Los agentes deben tener una "fachada" e " historia

ficticia " (3.b). Los informantes no deben estar comprometidos laboralmente con el Ministerio de Defensa (4.k). La Red 07 de

Inteligencia de la Armada Nacional, siguiendo todos estas directrices, pudo perpetrar 68 cr&iacute;menes de lesa humanidad,

asesinando a integrantes de movimientos populares o de oposici&oacute;n pol&iacute;tica, a defensores de derechos humanos y a

periodistas inc&oacute;modos.9/15/1993El asesinato del m&eacute;dico Edgar Jos&eacute; S&aacute;nchez Duarte, perpetrado en
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Valledupar, Cesar, el 15 de septiembre de 1993, fue ocasi&oacute;n para que se conociera esta estructura paramilitar. Por dicho

crimen fue detenido y procesado el conductor Jos&eacute; Antonio Pimienta Meri&ntilde;o. Este civil que hab&iacute;a prestado

servicio militar trabajaba a &oacute;rdenes del Mayor del Ej&eacute;rcito JAIME ESGUERRA SANTOS, quien ese d&iacute;a le

hab&iacute;a ordenado ponerse al servicio del soldado profesional CARLOS ALBERTO P&Eacute;REZ PAYARES, quien fue el

asesino del m&eacute;dico. En entrevista grabada en la penitenciar&iacute;a La Picota, de Bogot&aacute;, el 4 de mayo de 1995,

publicada parcialmente en el semanario Voz, en su edici&oacute;n del 21 de junio de 1995 (pg. 16), el conductor Pimienta afirma

que el Mayor Jaime Esguerra fue segundo comandante del Batall&oacute;n La Popa y dirig&iacute;a el grupo UNASE, desde el

cual apoyaba al grupo paramilitar que operaba al sur del Cesar. Al Mayor Esguerra le colaboraban estrechamente el Sargento JESUS

MAHECHA MAHECHA, de la Polic&iacute;a Nacional, el Cabo Primero JULIO CESAR ARTURO HURTADO y el Fiscal

Regional de Valledupar ARMANDO ARAUJO BAUTE. Todos ellos colaboraban con el grupo paramilitar del sur del Cesar y

ten&iacute;an en su haber muchos cr&iacute;menes. Seg&uacute;n el testigo, en el Batall&oacute;n La Popa el Mayor Esguerra y el

Sargento Mahecha entrenaban a paramilitares. El grupo UNASE utilizaba brazaletes de las FARC y del ELN para investigar

secuestros. Si encontraban a alguien que tuviera alguna informaci&oacute;n, le inventaban un proceso penal; si no, lo torturaban y lo

mataban. El Fiscal Ara&uacute;jo Baute legalizaba los allanamientos que hac&iacute;a el UNASE a condici&oacute;n de que todo

saliera bien; si no, mataban a las personas y el crimen aparec&iacute;a perpetrado por an&oacute;nimos. El testigo recibi&oacute;

una llamada en la c&aacute;rcel que lo conminaba a retractarse de todo lo que hab&iacute;a declarado en la Fiscal&iacute;a contra

el Mayor Esguerra, contra el Sargento Mahecha, contra el Cabo Primero Julio C&eacute;sar Arturo, contra el soldado profesional

Carlos Alberto P&eacute;rez Payares y contra el Fiscal Regional Armando Ara&uacute;jo Baute; por este motivo tuvo que ser

trasladado.4/1/1994El 4 de enero de 1994 el diario La Prensa, de Bogot&aacute;, public&oacute; textualmente las confesiones

hechas, en sendas cartas al Fiscal General de la Naci&oacute;n, de CARLOS DAVID L&Oacute;PEZ MAQUILL&Oacute;N y

SAULO SEGURA PALACIO, miembros de la Red 07 de Inteligencia de la Armada Nacional. El primero, Suboficial de la Armada,

actuaba como Jefe Administrativo de dicha Red en Sincelejo y el segundo era miembro retirado de la misma y hab&iacute;a sido

contratado como agente de inteligencia de la Red 07 primero en Barrancabermeja y luego enviado a Bah&iacute;a Solano,

Choc&oacute;. Recib&iacute;an &oacute;rdenes del Coronel de Infanter&iacute;a de Marina RODRIGO QUI&Ntilde;ONES

C&Aacute;RDENAS y del Capit&aacute;n JUAN CARLOS ALVAREZ, jefe de la Red 07. Las confesiones que contienen

informaciones muy precisas muestran c&oacute;mo dichas redes, y en particular la 07, funcionaban como estructuras criminales

para perpetrar asesinatos, masacres, desapariciones, atentados y amenazas de integrantes de organizaciones populares o de grupos de

oposici&oacute;n pol&iacute;tica, as&iacute; como de defensores de derechos humanos y de periodistas inc&oacute;modos. En las

extensas confesiones relatan 25 cr&iacute;menes, muchos de ellos colectivos, que afectaron a 50 v&iacute;ctimas de asesinato y a

11 de atentados. Suministran los nombres de 11 sicarios civiles que trabajaban al servicio de la Red, as&iacute; como de los

oficiales y suboficiales de la Armada que la dirig&iacute;an, y del Batall&oacute;n Nueva Granada, del Ej&eacute;rcito, que se

coordinaba con ellos. La mayor&iacute;a de los hechos denunciados ocurrieron en Barrancabermeja (Sder.) o sus alrededores

durante el a&ntilde;o 1992. En la sentencia penal del 24 de febrero de 1998 (Rad. 1953) de la Justicia Regional de C&uacute;cuta,

se afirma que "la judicatura tendr&aacute; como ciertos los hechos denunciados por Segura Palacios y L&oacute;pez

Maquill&oacute;n ...". Ambos se retractaron ante el Consulado de Colombia en Panam&aacute;, el 1&deg; de julio de 1994, pero ya

se hab&iacute;an recaudado otras muchas pruebas que corroboraban su primera versi&oacute;n, por eso su retractaci&oacute;n no

fue aceptada. Saulo Segura fue asesinado en la C&aacute;rcel Modelo de Bogot&aacute; el 30 de diciembre de 1995 y Carlos David

L&oacute;pez desapareci&oacute;.8/7/1994El 8 de julio de 1994, luego de varias confesiones hechas por victimarios, la

Fiscal&iacute;a General de la Naci&oacute;n acumul&oacute; las investigaciones relacionadas con varias decenas de

cr&iacute;menes perpetrados en Barrancabermeja y sus alrededores en 1992 y enfoc&oacute; sus investigaciones hacia los

integrantes de la Red de Inteligencia 07 de la Armada Nacional, dirigida por oficiales y suboficiales de la Infanter&iacute;a de

Marina, con el apoyo de miembros del Batall&oacute;n Nueva Granada, del Ej&eacute;rcito Nacional, con sede en

Barrancabermeja. Fueron recibidas al menos 4 confesiones que corroboraron los hechos as&iacute; como practicadas muchas otras

pruebas. Sin embargo, el juzgado 109 de Instrucci&oacute;n Penal Militar avoc&oacute; la investigaci&oacute;n sobre los

miembros de la Fuerza P&uacute;blica implicados, y el 4 de diciembre de 1997 el Consejo Superior de la Judicatura le

asign&oacute; a la justicia castrense la competencia para ello, en abierta violaci&oacute;n de la Sentencia C-358 de la Corte

Constitucional. Los miembros de la Armada fueron inmediatamente absueltos a excepci&oacute;n del primer denunciante, Carlos

David L&oacute;pez Maquill&oacute;n, quien adem&aacute;s fue enviado a ex&aacute;menes psiqui&aacute;tricos. Los sicarios

civiles fueron juzgados en la justicia regional (Juzgados de C&uacute;cuta, Rad. 2732 y 1953) y los que no hab&iacute;an sido

asesinados fueron condenados a 30 a&ntilde;os, con las mismas pruebas que inicialmente inculparon a los miembros de la Armada.
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Es de notar que 9 sicarios civiles fueron asesinados y solo 4 fueron detenidos. Otros 4 fueron condenados en ausencia.1/15/1995El

15 de enero de 1995 a las 05 horas, en el corregimiento de Puerto Pati&ntilde;o, municipio de Aguachica, Cesar, 40 paramilitares se

llevaron a 9 personas, 8 de las cuales aparecieron muertas horas m&aacute;s tarde. El noveno era el civil Luis Alberto Reyes

Rodr&iacute;guez quien actu&oacute; como informante de los paramilitares, se&ntilde;alando a las v&iacute;ctimas como

"colaboradoras o simpatizantes de la guerrilla", y fue dejado en liberad luego de la desaparici&oacute;n colectiva. Las conclusiones

de la investigaci&oacute;n, suscrita por el Teniente Ricardo Rojas Baquero y el Capit&aacute;n Jorge Eli&eacute;cer Giraldo Arias,

de la Polic&iacute;a Nacional, remitidas el 13 de febrero de 1995 al Director de la DIJIN, sindican del crimen colectivo a un grupo

paramilitar que opera en la zona bajo la protecci&oacute;n y direcci&oacute;n del Mayor del Ej&eacute;rcito JORGE ALBERTO

L&Aacute;ZARO VERGEL, Comandante de la Base Militar de Aguachica, con el visto bueno del Director del DAS, Sr.

SA&Uacute;L S&Aacute;NCHEZ, y la aquiescencia de los miembros del UNASE. Apoyan econ&oacute;micamente a este grupo el

hacendado ROBERTO PRADA, de San Mart&iacute;n (Cesar) residente en Bucaramanga, y sus hermanos Juan y Martiniano Prada,

as&iacute; como FIDEL MEDINA (Administrador del Sr. Marco Tulio Villamizar), siendo miembros del grupo, entre otros:

JORGE PEDROZA MARTINEZ (de San Mart&iacute;n), GUILLERMO MENDOZA (de San Mart&iacute;n), PEDRO

MORALES (de Morales, Bol&iacute;var), ISIDRO ROLLEROS (de San Alberto, Cesar). Para sostener esta estructura todo

ganadero o agricultor debe pagar vacunas de entre 1 y 10 millones de pesos o abandonar la regi&oacute;n. Las deudas de vacunas se

negocian en Bucaramanga con el Se&ntilde;or Roberto Prada. El narcotraficante y l&iacute;der paramilitar VICTOR CARRANZA

proyecta comprar la hacienda Bellacruz, en La Gloria (Cesar), propiedad de la familia del ex ministro Carlos Arturo Marulanda, para

entrenar all&iacute; grupos de paramilitares.3/8/1995En su ampliaci&oacute;n de indagatoria rendida el 3 de agosto de 1995 en la

c&aacute;rcel de Palmira, dentro del Proceso 4239 de la Fiscal&iacute;a Delegada ante el Cuerpo T&eacute;cnico de

Investigaciones, el paramilitar ALONSO DE JESUS BAQUERO, alias "Bladimir", confes&oacute; que estuvo al servicio del

Ej&eacute;rcito como informante y gu&iacute;a; que de Tolemaida fue enviado a Puerto Boyac&aacute; por los generales Murillo y

Yanine D&iacute;az como instructor de paramilitares. Afirma que estando en la "Escuela 01" (en la Inspecci&oacute;n Zambito, de

Cimitarra, finca del Se&ntilde;or Agust&iacute;n Garz&oacute;n), lleg&oacute; all&iacute; un d&iacute;a el General Farouk

Yanine D&iacute;az en compa&ntilde;&iacute;a de reconocidos l&iacute;deres paramilitares como Henry y Gonzalo P&eacute;rez,

y les explic&oacute; a los presentes que los paramilitares iban a pasar de una fase defensiva a una fase ofensiva, en la cual

deb&iacute;an ir a combatir y que para ello contar&iacute;an con todo el respaldo del Ej&eacute;rcito. Afirma que &eacute;l fue

enviado a Vuelta Acu&ntilde;a a combatir y recibi&oacute; todo el apoyo log&iacute;stico del Ej&eacute;rcito a trav&eacute;s de

helic&oacute;pteros militares que les aportaban remesas y munici&oacute;n desde el Batall&oacute;n Calib&iacute;o. Cuenta

tambi&eacute;n c&oacute;mo fue enviado a un curso en la "Escuela 50" en el que los instructores eran israel&iacute;es. En su

testimonio hace referencia a confesiones anteriores en las que ha descrito con detalle numerosos asesinatos, desapariciones y

atentados perpetrados por la estructura paramilitar de la zona, en los cuales &eacute;l particip&oacute; de alguna forma,

cont&aacute;ndose entre estos la desaparici&oacute;n de 19 comerciantes (08.10.87) y la masacre de funcionarios judiciales en el

corregimiento de La Rochela (Simacota, 18.01.89). De acuerdo a su testimonio, el blanco central de la persecuci&oacute;n de los

paramilitares eran los militantes y simpatizantes del partido pol&iacute;tico de izquierda Uni&oacute;n Patri&oacute;tica y

miembros de sindicatos. Se&ntilde;ala entre los miembros del Ej&eacute;rcito que participaban en las reuniones o daban las

&oacute;rdenes o los apoyaban, al Coronel HERNANDO NAVAS RUBIO, feje del B-2 de la XIV Brigada; al General FAROUK

YANINE DIAZ, al General JUAN SALCEDO LORA, al General CARLOS JULIO GIL COLORADO, al General JUAN JOSE

ALONSO VACCA PERILLA. De este &uacute;ltimo afirma que recomendaba que no se hicieran asesinados colectivos sino

m&aacute;s bien selectivos. Tambi&eacute;n se&ntilde;ala la participaci&oacute;n de los pol&iacute;ticos y parlamentarios de la

regi&oacute;n: TIBERIO VILLARREAL y NORBERTO MORALES BALLESTEROS, este &uacute;ltimo ex Presidente del

Senado. En general afirma el indagado que de los paramilitares eran auxiliadores todos los comerciantes, ganaderos, los

comandantes de batallones y los comandantes de estaciones de polic&iacute;a, lo que deja ver una estructura que el Estado y el

Establecimiento consideraban poco menos que institucional.4/12/1995En su ampliaci&oacute;n de indagatoria realizad el 4 de

diciembre de 1995 en la c&aacute;rcel de Palmira, el l&iacute;der paramilitar ALONSO DE JES&Uacute;S BAQUERO

AGUDELO relata con detalles minuciosos la actividad de mercenarios israel&iacute;es en la capacitaci&oacute;n de paramilitares

en el Magdalena medio en 1987-88. Seg&uacute;n el extenso relato, el principal inspirador de la idea fue el General Farouk Yanine

D&iacute;az, quien pretend&iacute;a que los paramilitares pasaran de una fase m&aacute;s defensiva a una m&aacute;s ofensiva.

Entre los grupos que fueron contactados para que enviaran paramilitares a entrenarse, figuran los dirigidos por los capos del

narcotr&aacute;fico m&aacute;s conocidos nacional e internacionalmente: Gonzalo Rodr&iacute;guez Gacha (envi&oacute; 15

personas con su hijo Fredy), Pablo Escobar, V&iacute;ctor Carranza (envi&oacute; 5 personas con un sobrino suyo), Fidel
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Casta&ntilde;o, Henry P&eacute;rez. El curso, dictado por 4 israel&iacute;es, dur&oacute; dos meses, y en la clausura estuvo

presente, al lado de los capos del narcotr&aacute;fico, un delegado del Ministerio de Defensa que era Coronel y al parecer el

Secretario del Ministerio. El costo del curso, calculado en 5 millones de pesos por cada uno de los 80 participantes, fue financiado

en su mayor cuant&iacute;a por los narcotraficantes, con alguna participaci&oacute;n de los ganaderos del Magdalena Medio y los

bananeros de Urab&aacute; (UNIBAN). En "agradecimiento" al aporte financiero de Uniban, se inici&oacute; la penetraci&oacute;n

de paramilitares a la regi&oacute;n de Urab&aacute;: Necocl&iacute;, Carepa y Arboletes. Respecto al ingreso de los mercenarios

israel&iacute;es a Colombia, afirma: "A ellos quien les coordin&oacute; la entrada y salida del pa&iacute;s era un Mayor del

Ej&eacute;rcito que no s&eacute; el nombre pero me parece que pertenec&iacute;a a la Tercera Brigada del Ej&eacute;rcito y ese

nombre sali&oacute; en los peri&oacute;dicos" (pg. 5). Hubo un segundo curso que se inici&oacute; en la "Isla de la

Fantas&iacute;a", cerca de Puerto Boyac&aacute;, y luego se traslad&oacute; a Puerto L&oacute;pez, en los Llanos. El testigo, al

referirse al paramilitar alias "Cachetes", afirma que hizo el curso con los mercenarios y luego se fue "a trabajar con los de la Naval"

mencionando all&iacute; al Coronel Rodrigo Qui&ntilde;ones. En la pag. 10 de esta indagatoria menciona tambi&eacute;n la

estructura paramilitar de San Juan Bosco de Laverde, cerca de El Carmen de Chucur&iacute; y afirma "lo &uacute;nico que hemos

hecho es reunirnos con ellos para acordar con ellos la organizaci&oacute;n paramilitar en San Bosco, eso queda cerca del Carmen de

Chucur&iacute;" (pg. 10). Este testimonio enlaza, a prop&oacute;sito del entrenamiento de los mercenarios israel&iacute;es

gestionado por altos mandos del Ej&eacute;rcito y financiado por narcotraficantes, ganaderos y bananeros, las m&aacute;s

conocidas estructuras paramilitares activas durante las &uacute;ltimas dos d&eacute;cadas: Puerto Boyac&aacute; y Magdalena

Medio; Urab&aacute;; Medell&iacute;n; Red 07 de la Armada en Barrancabermeja; Zona Chucure&ntilde;a; Puerto L&oacute;pez y

Llanos Orientales; Pacho y Cundinamarca-Boyac&aacute;-Llanos con la estructura de Rodr&iacute;guez

Gacha.6/2/1995Declaraciones tomadas en el Comando de Polic&iacute;a de Aguachica, Cesar, el 6 de febrero de 1995, por

investigadores de la Polic&iacute;a Judicial, a un oficial de la Polic&iacute;a Nacional, revelan que el Mayor del Ej&eacute;rcito

JORGE ALBERTO L&Aacute;ZARO VERGEL, Comandante de la Base Militar de Aguachica, es el responsable en cuanto

gu&iacute;a, patrocina y protege la estructura paramilitar que opera en la zona y que ha perpetrado muchos cr&iacute;menes y tiene

otros en mira. Dicho Mayor L&aacute;zaro, en presencia del Director del DAS local, Sr. Sa&uacute;l S&aacute;nchez y al parecer

con su complacencia o al menos no oposici&oacute;n, le manifest&oacute; al Comandante de la Polic&iacute;a del lugar que

&eacute;l ten&iacute;a una lista de personas para matar, y que los ganaderos de la regi&oacute;n, reunidos en Bucaramanga, le

hab&iacute;an expresado que el mayor peligro en Aguachica era el Comandante de la Polic&iacute;a porque no colaboraba con los

paramilitares. El Mayor L&aacute;zaro le urgi&oacute;, entonces, al Comandante de la Polic&iacute;a, Capit&aacute;n

Fabi&aacute;n R&iacute;os, para que se definiera a favor de ellos (los militares que actuaban junto con los paramilitares) y le

orden&oacute; que "cerrara los ojos y no sacara a la Polic&iacute;a cuando ellos fueran a operar". El Mayor L&aacute;zaro le hizo

saber, adem&aacute;s, al Capit&aacute;n R&iacute;os, que los paramilitares estaban bajo su mando: "me avisan cuando van a hacer

alg&uacute;n trabajo y yo les digo si s&iacute; o no", y que preferiblemente "ya no se van a dejar muertos, vamos es a levantar

gente y a desaparecerlos, porque los muertos hacen mucha bulla". Seg&uacute;n estas mismas declaraciones, la familia del

Se&ntilde;or Roberto Prada, de San Mart&iacute;n, Cesar, patrocina las acciones de dicho grupo. Entre la lista de personas que el

Mayor L&aacute;zaro ten&iacute;a para eliminar se encontraba el alcalde de Aguachica, Luis Fernando Rinc&oacute;n. Cuando el

Comandante de la Polic&iacute;a de Aguachica le manifest&oacute; al Mayor L&aacute;zaro su desacuerdo con lo que &eacute;l

hac&iacute;a en unidad con los paramilitares, el Mayor L&aacute;zaro lo amenaz&oacute; con denunciarlo ante el General

Comandante de la Quinta Brigada del Ej&eacute;rcito con sede en Bucaramanga, para que lo hiciera sacar de Aguachica por no

colaborar con ellos.7/11/1995El 7 de noviembre de 1995, al producirse el desenlace fatal de la toma del Palacio de Justicia,

desapareci&oacute; la militante IRMA FRANCO, a pesar de haber sido vista por muchos testigos en el Museo Casa del Florero en

calidad de detenida. De acuerdo a las declaraciones del Suboficial de Inteligencia Militar Bernardo Alfonso Garz&oacute;n, rendidas

en la Procuradur&iacute;a General de la Naci&oacute;n los d&iacute;as 22 y 23 de enero de 1991, este crimen fue ejecutado por

efectivos de la Brigada XX. El declarante afirma haber sabido que la mantuvieron en una camioneta color caf&eacute;, Ford Chevi

Ban, acondicionada para interrogatorios. Las informaciones que habr&iacute;an logrado arrancarle bajo torturas habr&iacute;an

conducido a la casa "donde se plane&oacute; la toma del Palacio". Supo que fue herida y asesinada y que tal hecho ten&iacute;a que

ser conocido necesariamente por el Comandante de la Brigada, Coronel Alvaro Hern&aacute;n Velandia Hurtado.8/8/1995En su

nueva ampliaci&oacute;n de indagatoria rendida el 8 de agosto de 1995 en la c&aacute;rcel de Palmira (Proceso 4239), el

paramilitar ALONSO DE JESUS BAQUERO reconoce los v&iacute;nculos estrechos que ligaban la estructura paramilitar que

operaba en el Magdalena Medio (municipios de Puerto Boyac&aacute;, Cimitarra, Puerto Parra, Puerto Berr&iacute;o, Puerto Nare,

Puerto Triunfo) con las guarniciones y jerarqu&iacute;as castrenses de la zona. Afirma que el principal apoyo que tuvieron los
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paramilitares en la II Divisi&oacute;n del Ej&eacute;rcito fue por parte de los generales FAROUK YANINE DIAZ y JUAN JOSE

ALONSO VACCA PERILLA, y en la Brigada XIV por parte de los generales JUAN SALCEDO LORA y CARLOS JULIO GIL

COLORADO. En los batallones la ayuda se canalizaba a trav&eacute;s de la direcci&oacute;n de inteligencia (B-2) de cada

batall&oacute;n, con la aprobaci&oacute;n de los comandantes. En concreto afirma que LA BRIGADA les vend&iacute;a armas con

tratamiento preferencial, pero adem&aacute;s les prestaba armas de un archivo subterr&aacute;neo de armas quitadas a guerrilleros;

tambi&eacute;n les prestaba uniformes y fusiles y les mandaba dinero del destinado a pago de informantes. Por su parte EL

BATALL&Oacute;N B&Aacute;RBULA (Puerto Boyac&aacute;) les colaboraba con transporte en helic&oacute;pteros, les

prestaba fusiles G-3, ametralladoras M-60, y les regalaba la munici&oacute;n. Los mejores colaboradores en este batall&oacute;n

fueron los coroneles D&aacute;vila y Boh&oacute;rquez. El BATALL&Oacute;N CALIB&Iacute;O (Cantimplora, Puerto Olaya,

Cimitarra) les colaboraba con transporte en helic&oacute;pteros y acu&aacute;tico, les mandaba provisiones, les regalaban

munici&oacute;n y les pagaban el combustible de las avionetas. Les colabor&oacute; especialmente el Coronel Pinz&oacute;n y los

tenientes Vargas y Yusti. El BATALL&Oacute;N RAFAEL REYES (Cimitarra) les permit&iacute;a instalar una estaci&oacute;n

repetidora en las instalaciones del batall&oacute;n y les colaboraba con munici&oacute;n. Los comandantes del Reyes que

m&aacute;s les colaboraron fueron los coroneles RITO ALEJO DEL R&Iacute;O y JAIME FAJARDO CIFUENTES (en sus

respectivos per&iacute;odos de comandantes), el MAYOR ROBAYO y el Capit&aacute;n ALIRIO BARRERA; con ellos planearon

en conjunto muchos operativos de asesinatos en la zona de Campo Capote y especialmente la masacre de la vereda El Siete. El

BATALL&Oacute;N BOMBON&Aacute; (Puerto Berr&iacute;o- Segovia) les colabor&oacute; especialmente en todos los

preparativos para la masacre de Segovia (11.11.88) as&iacute; como en la ejecuci&oacute;n de asesinatos selectivos en la

Ci&eacute;naga de Barbacoas (Yond&oacute;). La mejor colaboraci&oacute;n se las prest&oacute; el CORONEL ALEJANDRO

LONDO&Ntilde;O TAMAYO, el Mayor BLAND&Oacute;N, el CAPIT&Aacute;N CASTIBLANCO, el TENIENTE EDGARDO

HERN&Aacute;NDEZ y otros que no eran de ese batall&oacute;n como el civil FIDEL CASTA&Ntilde;O y el CORONEL

HERNANDO NAVAS RUBIO. En su confesi&oacute;n, Baquero reconoce que compr&oacute; personalmente 3000 cartuchos de

escopeta y 1000 de rev&oacute;lver directamente en la oficina del General Juan Salcedo Lora, en compa&ntilde;&iacute;a de los

l&iacute;deres paramilitares Henry P&eacute;rez y Nelson Lesmes. Afirma que en la Brigada les regalaban las granadas "sin el pin"

y que las legalizaban "como gastadas en las pr&aacute;cticas de pol&iacute;gonos". Dice que "pr&aacute;cticamente no nos

vend&iacute;an material b&eacute;lico sino que nos lo regalaban o prestaban" y que en esas donaciones o pr&eacute;stamos

interven&iacute;an el comandante del batall&oacute;n, el encargado del armamento y el comandante del B-2.11/28/1995En su

ampliaci&oacute;n de indagatoria realizada el 28 de noviembre de 1995 en la c&aacute;rcel de Palmira, el l&iacute;der paramilitar

ALONSO DE JESUS BAQUERO AGUDELO relat&oacute; con abundancia de detalles la manera como se llev&oacute; a cabo la

desaparici&oacute;n de los 19 comerciantes el 8 de octubre de 1987 en jurisdicci&oacute;n de Cimitarra (Sder). El mismo Baquero

cumpli&oacute; en este crimen un papel importante de coordinaci&oacute;n entre miembros de los comandos de las guarniciones

militares y las unidades paramilitares. El Coronel Vergara, comandante del Batall&oacute;n Calib&iacute;o, y el Teniente Salinas,

del mismo batall&oacute;n, el General Farouk Yanine D&iacute;az, el Coronel Hernando Navas Rubio, coordinaron mediante

reuniones y mensajes con el l&iacute;der paramilitar de la regi&oacute;n, HENRY P&Eacute;REZ, y miembros del Batall&oacute;n

B&aacute;rbula, la ejecuci&oacute;n del crimen. M&aacute;s adelante en la misma indagatoria afirma: "en ese tiempo hab&iacute;a

af&aacute;n de sacar la guerrilla como fuera de todo el Magdalena Medio y los militares nos organizaron para que nosotros

hici&eacute;ramos lo que ellos no pod&iacute;an hacer que era matar la gente y cometer masacres. Es que si la Fiscal&iacute;a

recuerda en los a&ntilde;os 86, 87, 88 y 89 apareci&oacute; una gran cantidad de gente muerta y otra desaparecida en Puerto

Boyac&aacute;, en Puerto Nare, La Sierra, Puerto Berr&iacute;o, Cimitarra, Puerto Parra, San Rafael de Chucur&iacute; y en

Barrancabermeja, y la familia ni nadie da raz&oacute;n porque los paramilitares se encargaron de eso pero mandados y apoyados

por el Ej&eacute;rcito" (pg.8). Luego, refiri&eacute;ndose al sitio "Palo de Mango", en Puerto Zambito, Cimitarra, donde

descuartizaron a los comerciantes, afirma: "All&aacute; hablar de "picalesco" es despedazar la persona por las coyunturas, les quitan

las manos, la cabeza, los pies, le sacan los intestinos y echan el cuerpo por aparte, esto se hace con el objetivo de que no aparezcan

flotando por el r&iacute;o, y en ese sitio, en donde siempre se mataba a la gente porque es que en ese sitio el r&iacute;o pega de

frente y el agua se desv&iacute;a hacia Antioquia, es como un remolino; entonces el sitio se presta para que no queden rastros

porque la corriente es fuerte".(pg.8)1/22/1996El semanario CROMOS en su edici&oacute;n del 22 de enero de 1996 inicia una serie

de reportajes al l&iacute;der paramilitar CARLOS CASTA&Ntilde;O GIL, y a trav&eacute;s del a&ntilde;o 96 otros medios como

El Colombiano y El Tiempo difunden entrevistas con el mismo. En el reportaje de Cromos, Casta&ntilde;o reconoce que &eacute;l

y sus hermanos fueron entrenados como paramilitares por el Ej&eacute;rcito. Luego de actuar en una c&eacute;lula armada, se

presentaron al Batall&oacute;n de Puerto Berr&iacute;o (Ant), m&aacute;s tarde XIV Brigada, donde un coronel los conect&oacute;
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con un Mayor "que fue el pionero de las autodefensas de Colombia ... Fue ese Mayor quien comenz&oacute; a reclutar campesinos,

no para el ej&eacute;rcito -siendo activo- sino para las autodefensas, y a formarlas y a darles capacitaci&oacute;n" (Cromos,

22.01.96, pg. 26). En reportaje del diario El Colombiano, del 8 de diciembre/96, afirma que los territorios que los paramilitares se

toman "los llamamos recuperados para el Estado. Porque es el Estado el que debe actuar, cuando ya s&iacute; pueda hacer

presencia, si lo deseara, en esas regiones. Al contrario, las zonas guerrilleras est&aacute;n vetadas para la fuerza p&uacute;blica (...)

Aclaro que los territorios que controlamos, no los controlamos nosotros, los controla el Estado" (El Colombiano, 08.12.96, pg.2E).

Al relatar la "rendici&oacute;n" de algunos frentes del EPL, no oculta sus contactos con el alto gobierno: "Hicimos que se rindieran

3 frentes (del EPL) y yo los contact&eacute; con el gobierno" (El Tiempo, 28.09.97, pg. 8A). "Logramos tomar contacto con el

Ministro del Interior y se consigui&oacute; un proceso de reinserci&oacute;n (...) No les hemos ofrecido absolutamente nada (a los

reinsertados). Simplemente a trav&eacute;s del gobierno que es el que ha estado dispuesto a darles a estas personas" (El

Colombiano, 10.12.96, pg. 6A). "Los reinsertados (...) est&aacute;n en la regi&oacute;n de las ACCU porque lo solicitaron ante el

Estado, ante el Ej&eacute;rcito, ante nosotros (...) Mal podr&iacute;amos haberles dicho que no los recib&iacute;amos" (El

Colombiano, 09.12.96, pg. 6A). Afirma haber colaborado estrechamente con el gobierno y sus &oacute;rganos de seguridad en la

persecuci&oacute;n, captura y muerte del narcotraficante Pablo Escobar: "Nos toc&oacute; hacer un par&eacute;ntesis dentro de

nuestra guerra y (...) contribuir con las Fuerzas Armadas a ese desmantelamiento. Ese es un cap&iacute;tulo ya cerrado, conocido

por la opini&oacute;n p&uacute;blica" (El Colombiano, 02.12.96, pg. 8A). As&iacute; mismo confiesa haber colaborado con la

Polic&iacute;a Nacional para dar captura y muerte al narcotraficante Jos&eacute; Santacruz: "Las autodefensas contribuyeron con la

operaci&oacute;n de Jos&eacute; Santacruz por sus v&iacute;nculos con la guerrilla" (El Tiempo, 28.09.97, pg. 8A).4/12/1997El 4

de diciembre de 1997 la Sala Disciplinaria del Consejo Superior de la Judicatura, contradiciendo la sentencia C-358 de la Corte

Constitucional del 5 de agosto de 1997, dirimi&oacute; una colisi&oacute;n de competencias, asign&aacute;ndole a la justicia

castrense el juzgamiento de oficiales y suboficiales de la Armada Nacional que integraban la Red de Inteligencia 07 y de miembros

del Batall&oacute;n Nueva Granada del Ej&eacute;rcito que se coordinaban con ellos, por m&aacute;s de 50 cr&iacute;menes de

lesa humanidad perpetrados en Barrancabermeja y sus alrededores en 1992. (Rad. 15.146 A). En su providencia del 25 de marzo de

1994 el Juzgado 109 de Instrucci&oacute;n Penal Militar se hab&iacute;a abstenido de dictar cualquier medida de aseguramiento a

los implicados, excepto al denunciante, Suboficial Carlos David L&oacute;pez Maquill&oacute;n, a quien remite adem&aacute;s a

ex&aacute;menes psiqui&aacute;tricos. El 15 de diciembre de 1994 el Tribunal Superior Militar, presidido por el General Hernando

Camilo Z&uacute;&ntilde;iga Chaparro, confirma dichas decisiones. El Comando de la Armada Nacional, en providencia del 17 de

julio de 1997, ordena cesar todo procedimiento contra los implicados (9 miembros de la Armada). Sin embargo, los jueces

regionales, con las mismas pruebas, condenan a los civiles que participaron en los mismos cr&iacute;menes (recibiendo

&oacute;rdenes de los de la Armada) que a&uacute;n no hab&iacute;an sido asesinados. En la sentencia del 24 de febrero de 1998

contra algunos de los civiles implicados, se lee "no deja de generar asombro la decisi&oacute;n que se tom&oacute; por parte del

Tribunal Castrense, al favorecer a los de la c&uacute;pula de la red de inteligencia de las serias acusaciones que existieron en su

contra y en aras de no violar el principio de cosa juzgada nos abstendremos de ordenar compulsi&oacute;n alguna" (fol. 28 y

29)2/13/1998El 13 de febrero de 1998 se entreg&oacute; a miembros del CTI en Santa Rosa de Osos, Antioquia, el paramilitar

FRANCISCO ENRIQUE VILLALBA HERN&Aacute;NDEZ, quien hab&iacute;a sido integrante de la estructura paramilitar de

Fidel y Carlos Casta&ntilde;o o ACCU, entre 1994 y 1998. Dentro del Proceso 333 que cursa en la Unidad de Derechos Humanos

de la Fiscal&iacute;a General de la Naci&oacute;n, el testigo ser&iacute;a indagado repetidas veces: el 16 de febrero, el 21 de

febrero, el 2 de abril, el 27 de abril, el 29 de abril, el 17 de septiembre, el 16 de octubre, el 21 de octubre de 1998 y 4 de febrero de

1999, con el fin de corroborar, profundizar y ampliar la cantidad de informaci&oacute;n que suministr&oacute;. Hab&iacute;a sido

entrenado en la hacienda Las Tangas de la familia Casta&ntilde;o Gil, en un grupo de 80 personas con 15 instructores entre los

cuales hab&iacute;a "un gringo". Entre las pruebas a las que los somet&iacute;an estaba "la prueba de coraje" que la describe

as&iacute;: "es descuartizar a una persona, quitarle la cabeza, quitarle un brazo; pon&iacute;an personas que tra&iacute;an de

afuera, cada 15 d&iacute;as llevaban como 7 u 8 personas y las tiraban en el campo para entrenar. Cog&iacute;an una persona y

llevaban all&aacute; y le dec&iacute;an a uno que tiene que quitarle el brazo o rajarla viva; a m&iacute; me mandaron a una sola

para quitarle el brazo y que lo abriera, eso fue en 1994". (febr. 16, pg.3). Afirma que patrullaban con el batall&oacute;n de Corozal y

que all&iacute; hab&iacute;a un Teniente Perdomo, del B-2, con el cual ten&iacute;an mayor relaci&oacute;n (febr. 21, pg. 2). La

coordinaci&oacute;n con la fuerza p&uacute;blica para realizar las masacres era sistem&aacute;tica: "Cuando ten&iacute;amos

combates con la guerrilla o &iacute;bamos a hacer alguna masacre, se coordinaba con el Ej&eacute;rcito y la Polic&iacute;a de la

parte donde fu&eacute;ramos; eso lo coordinaba Salom&oacute;n Ferix y el Mono Mancuso; con el DAS y con el CTI no se iba.

Esas cosas se coordinaban con el comandante del batall&oacute;n que fuera o de polic&iacute;a. Una de esas acciones fue la
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masacre de Colos&oacute;: el ej&eacute;rcito se encontraba en el peaje que va para Bah&iacute;a Tol&uacute;, ellos coordinaron

para que no hubiera bloqueo y con la Polic&iacute;a para que la Polic&iacute;a no mandara operativos; fueron con los dos que

coordinaron; ellos suspend&iacute;an los retenes mientras que nosotros pas&aacute;bamos". (febr. 26, pg.3). Afirma que en la

masacre de El Aro (Ituango, Ant., oct. 25/97) les colabor&oacute; el Batall&oacute;n Girardot: "Iba un cabo, un sargento y un

teniente, ellos patrullaban como soldados regulares camuflados; ellos tuvieron una reuni&oacute;n en Puerto Valdivia con el Mono

Mancuso y una comunicaci&oacute;n que tuvieron con el coronel del batall&oacute;n por radio de comunicaciones" (febr. 26, pg.6)

En otra ampliaci&oacute;n recuerda que en la masacre de El Aro "sobrevol&oacute; un helic&oacute;ptero de las Fuerzas Armadas,

era un Hiracois, y nos abasteci&oacute; de munici&oacute;n para AK-47, Creo que una parte de medicina tambi&eacute;n la

bajaron de ah&iacute;. El helic&oacute;ptero medio se acerc&oacute; y baj&oacute; las cosas y volvi&oacute; y se alz&oacute;. El

helic&oacute;ptero lo mand&oacute; un coronel del Batall&oacute;n Girardot" (Febr. 16, pg.3). En otra indagatoria relata que las

cooperativas "CONVIVIR" de la zona son los mismos paramilitares. Explica que el Batall&oacute;n de Sincelejo les daba un

carn&eacute; de las "Convivir", en el cual se indicaba que se pertenec&iacute;a "a las Convivir de la Brigada", mediante el cual

pod&iacute;an pasar armas por los retenes militares, y que esto lo coordinaba el Mono Mancuso y Salom&oacute;n Ferix. (Febr. 26,

pg. 6) Un caso relatado con lujo de detalles en varias indagatorias es el de la masacre de Pichil&iacute; (Morroa, Sucre, 4.12.96) en

la cual &eacute;l particip&oacute; y en la cual lo obligaron a asesinar a dos parientes suyos para probar su compromiso. Afirma que

mientras el grupo parti&oacute; hacia Colos&oacute;, &ldquo;el Mono Mancuso estaba coordinando con el ej&eacute;rcito que se

encontraba en el peaje..." y que luego Mancuso y F&eacute;rix fueron al Comando de Polic&iacute;a de Sincelejo para que retiraran

las comisiones de la zona. (abril 29, pg. 2). En otra ampliaci&oacute;n relata c&oacute;mo consegu&iacute;an los uniformes

militares tipo camuflado: "Supe que eso lo entregaban los batallones. Uno le entregaba al Ej&eacute;rcito guerrilleros y ellos le

daban a uno camuflados y fusiles. As&iacute; se hac&iacute;a con el Batall&oacute;n Volt&iacute;geros, de Carepa. Esa entrega la

hac&iacute;a uno de mayor mando que yo, por ejemplo "Noventa" o "Cobra"" (Febr. 16, pg. 5). Cuando se le pide precisar esto,

afirma: "Nosotros entreg&aacute;bamos a los guerrilleros, pon&iacute;amos el punto, en una tienda entrando a Barranquillita

entregamos la persona y de ah&iacute; quedaba el Mono Mancuso de recoger el material que hac&iacute;amos a cambio del

guerrillero. Para el mes de marzo (97?) entregamos dos; para el mes de abril entregamos como ocho guerrilleros, ah&iacute; cuando

nos entregaron una M-60 tipo comando y entregaron como 6 fusiles AK 47 y unas granadas de mano y granadas de Truflay, eso fue

a cambio de los ocho guerrilleros; eso cuando llegaba el Ej&eacute;rcito a entregar eso llegaban en carro y eso lo entregaban al

Mono Mancuso y el Mono Mancuso se lo pasaba al grupo, de ah&iacute; ellos hablaban y no los volv&iacute;amos a ver" (Abril 27,

pg.3). Afirma tambi&eacute;n que entre los grupos de ellos circulaban las listas de personas para matar, entre las que vio los

nombres del Doctor Valle, de Medell&iacute;n, del Dr. Uma&ntilde;a Mendoza y de muchos defensores de derechos humanos. Dice

que se entreg&oacute; al CTI pues no confiaba en las autoridades de Sincelejo, ya que sab&iacute;a que "entre grupos paramilitares

y autoridades como son Polic&iacute;a, Ej&eacute;rcito, Sijin, no se puede confiar porque ellos se colaboran" (Abr. 29, pg.

4).3/7/2000El 3 de julio de 2000, el semanario Cambio revel&oacute; informaciones del proceso seguido contra el Coronel JESUS

MARIA CLAVIJO, comandante del Batall&oacute;n Contraguerrilla No. 4 "Granaderos". Seg&uacute;n dicho informe, cuando fue

capturado el paramilitar Ricardo L&oacute;pez, delegado de Carlos Casta&ntilde;o para la avanzada paramilitar en el oriente

antioque&ntilde;o (Rionegro, La Uni&oacute;n, La Ceja, Sons&oacute;n y otros municipios), su beeper sirvi&oacute; para descubrir

que recibi&oacute; muchos mensajes desde los tel&eacute;fonos asignados al Coronel Clavijo. Al mismo tiempo, la Fiscal&iacute;a

y la Procuradur&iacute;a descubrieron muchos contactos telef&oacute;nicos suyos con Jacinto Alberto Soto Toro, quien manejaba

las finanzas de las "Autodefensas" de Casta&ntilde;o. Cuando el Coronel fue indagado, explic&oacute; que quiz&aacute;s se trataba

de llamadas hechas sin su consentimiento por soldados de su escolta que entraban libremente a su oficina, pero al ser indagados esos

soldados, revelaron que el Coronel ten&iacute;a relaciones a&uacute;n m&aacute;s estrechas con los paramilitares: &eacute;stos le

hab&iacute;an entregado vivo a un comandante del ELN llamado "Juan Pablo" y &eacute;l lo asesin&oacute;; adem&aacute;s le

entregaba personalmente armas y uniformes a los paramilitares y le prestaba seguridad a un jefe de las "Autodefensas" de

Anor&iacute; conocido como "El Zorro" y propietario de minas de oro. Tambi&eacute;n revelaron sus escoltas que el Coronel

estaba comprometido en operativos de "limpieza" de supuestos auxiliares de la guerrilla y en una masacre en Camen de Atrato,

Choc&oacute;.4/8/2000El diario El Espectador reproduce el 5 de octubre de 2000 la denuncia que un miembro de la Polic&iacute;a

Nacional, con 12 a&ntilde;os de servicio en la instituci&oacute;n, hizo el 4 de agosto de 2000 ante la Personer&iacute;a de Puerto

As&iacute;s, Putumayo, seg&uacute;n la cual, la base del "Bloque Sur de las Autodefensas", que cuenta con 600 integrantes, se

encuentra "a menos de 5 minutos de Puerto As&iacute;s, en la v&iacute;a a Santana, en la hacienda denominada Villa Sandra, en

una casa abandonada que queda frente a la base militar". Seg&uacute;n el polic&iacute;a, los paramilitares "ultrajan a la

poblaci&oacute;n, hacen y deshacen .... Tienen veh&iacute;culos de diferentes caracter&iacute;sticas, cobran impuestos al comercio
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en general y a los comisionistas de droga y peque&ntilde;os productores...". Afirma adem&aacute;s que no entiende c&oacute;mo

pueden burlar los retenes del Ej&eacute;rcito por los cuales tienen que pasar necesariamente para alojarse frente a la base militar.

Dice tambi&eacute;n que la ciudadan&iacute;a le ha transmitido versiones seg&uacute;n las cuales los paramilitares han sido vistos

en reuniones con los altos mandos en la misma hacienda Villa Sandra donde est&aacute;n alojados frente a la base

militar.7/22/2000En su edici&oacute;n del 22 de julio de 2000, el diario norteamericano WASHINGTON POST afirmaba que "una

alta fuente del gobierno colombiano" le hab&iacute;a manifestado que "los abusos de los militares se han disminuido porque ahora

los paramilitares hacen el trabajo sucio por ellos".11/12/2000El diario "Philadelphia Inquirer" comenz&oacute; a publicar el 12 de

noviembre de 2000 lo resultados de una investigaci&oacute;n de dos a&ntilde;os, seg&uacute;n la cual, varias unidades &eacute;lite

de los Estados Unidos, como la Delta Force, del Ej&eacute;rcito, las SEALs, de la Armada, la CIA, el FBI, la DEA y la Agencia

Nacional de Seguridad, estuvieron involucradas en la persecuci&oacute;n y muerte al narcotraficante colombiano Pablo Escobar

(asesinado el 2 de diciembre/93), en unidad de acci&oacute;n con el Bloque de B&uacute;squeda de la Polic&iacute;a colombiana, y

con la organizaci&oacute;n "Los Pepes", dirigida por el paramilitar Carlos Casta&ntilde;o, organizaci&oacute;n que asesin&oacute;

a m&aacute;s de 300 personas cercanas a Escobar. Seg&uacute;n la investigaci&oacute;n, fue conocido un cable enviado por Joe

Tofts, entonces director de la DEA en Colombia, que advert&iacute;a sobre testigos que no solo hablaban de colaboraci&oacute;n

entre Los Pepes y el Bloque de B&uacute;squeda, sino que aseguraban que eran Los Pepes los que estaban al mando del

operativo.11/14/2000Seg&uacute;n cables de la agencia de noticias internacional EFE, del 14 de noviembre de 2000, Amnesty

International demand&oacute; al Presidente Clinton, de los Estados Unidos, que investigue la complicidad del gobierno

estadounidense con los escuadrones de la muerte colombianos, a ra&iacute;z de las publicaciones de Philadelphia Inquirer y del

Nuevo Herald, que vinculan al grupo paramilitar Los Pepes con agencias de inteligencia norteamericanas en la persecuci&oacute;n y

muerte del narcotraficante Pablo Escobar y de muchos de sus amigos. Amnesty denuncia adem&aacute;s que la CIA est&aacute;

reteniendo ilegalmente informaci&oacute;n sobre los escuadrones de la muerte colombianos con los cuales ha

colaborado.11/29/2000El 29 de noviembre de 2000 fue conocida nacionalmente una carta dirigida al Presidente Pastrana, al Fiscal

General, al Procurador General y al Defensor del Pueblo, as&iacute; como a organismos de derechos humanos, por parte de la

organizaci&oacute;n paramilitar conocida como "La Terraza". En ella afirman que la organizaci&oacute;n de Carlos Casta&ntilde;o

Gil conocida como Autodefensas Unidas de Colombia -AUC- mantiene estrechos v&iacute;nculos con el Comandante del

Ej&eacute;rcito Nacional, Gral. JORGE ENRIQUE MORA RANGEL, y con el General retirado HAROLD BEDOYA PIZARRO.

Afirman que una serie de cr&iacute;menes para dar muerte a defensores de derechos humanos y figuras nacionales, fueron

solicitados por dichos militares a Carlos Casta&ntilde;o en calidad de "favores". Tambi&eacute;n denuncian estrechas relaciones

entre la banda paramilitar que se conoci&oacute; como "Los Pepes", organizada por Carlos Casta&ntilde;o, con los generales de la

Polic&iacute;a LUIS ERNESTO GILIBERT VARGAS, ALFREDO SALGADO MENDEZ y LUIS ALFREDO

RODR&Iacute;GUEZ P&Eacute;REZ. Los denunciantes afirmaron estar dispuestos a entregarse a la justicia si se les brindaban

garant&iacute;as, para lo cual conservaban el arma con que hab&iacute;an dado muerte a varios defensores de derechos humanos,

como prueba.. La Fiscal&iacute;a no le dio importancia a esto y al parecer en los d&iacute;as posteriores fueron

asesinados.8/1/2001El 8 de enero de 2001 la prensa nacional inform&oacute; de la orden de captura, expedida por la Unidad de

Derechos Humanos de la Fiscal&iacute;a, contra el Coronel del Ej&eacute;rcito RAFAEL ALFONSO HANI JIMENO, comandante

del Batall&oacute;n Palac&eacute;, con sede en Buga. El 21 de agosto de 1999 un grupo paramilitar asesin&oacute; a los hermanos

Diego y Osca
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